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Поздравления

Дорогие земляки!

В минувшем августе нашему Землячеству испол-
нилось 13 лет. Это и много и мало… Много, чтобы 
вспомнить с благодарностью земляков  основателей 
нашей организации, и в первую очередь В.И. Отта, 
Г.И. Шмаля, С.П. Барышникова, Г.А. Храмова, Г.С. 
Гаркавенко, В.П. Жемерикина, Ю.М. Торхова,  С.В. 
Руданец, да и многих других. А сколько славных дел, 
мероприятий,  книжных изданий, памятных конфе-
ренций о великих наших   земляках, было свершено 
за эти годы? Не счесть! Да  одно только участие, со-
вместно с другими землячествами, в создании ме-
мориального комплекса, на Волоколамском шоссе, 
воинам – Сибирякам , защитившим Москву в 1941 
году, достойно занесению в историю России…

Но с другой стороны этот возраст Землячества, 
очень мал, чтобы утверждать что мы все уже сдела-
ли, «самоуспокоится» и «почивать на лаврах». Но-
вое время в России выдвигает новые требования к 

жизни, новые условия 21-го века. Взрывное развитее интернета на несколько поряд-
ков увеличило объемы  информации и возможность заочного общения друг с другом. 
Можно и нужно по прежнему чаще  собираться землякам-ветеранам, вспоминая ве-
ликие дела и юные годы, но нужно активнее привлекать молодое  поколение, чтобы 
передавать им знания, опыт и житейскую мудрость. И что бы дети и внуки знали, с 
какими великими людьми нашей страны, их бабушкам и дедушкам приходилось жить 
и работать рука об руку. Может это и есть патриотическое воспитание молодежи, о 
котором много говорят. Не замыкаться на своей дачке, «ковыряясь» в своих боляч-
ках,  а встречаться с земляками находя общие интересы и увлечения. Вот уже много 
лет интересно работает женский клуб землячества, а недавно создан и активно разви-
вается литературно-журналистский клуб «Яхта». В руках у вас первый номер журна-
ла «Вестник Землячества», который является результатом коллективного труда этого 
клуба и он будет выходить ежеквартально в бумажном и электронном вариантах. А 
в планах членов клуба издание литературного журнала, 3-х томного альманаха, соз-
дание фильмов и многое другое. А где же наши любители петь, плясать, заниматься 
спортом, рыбалкой охотой, живописцы, садоводы? Почему до сих пор не создались 
эти клубы? Давайте же активней общаться, дорогие земляки! Вот тогда и появится, 
наверное, у многих ответ на вопрос: «А для чего мне лично нужно Землячество?

Здоровья, успехов и активного общения Вам, дорогие мои земляки!
С уважением,

В.С. МЕДВЕДЕВ 
Председатель Западно-Сибирского Землячества
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Поздравления

Уважаемый Владимир Сергеевич!

Примите от души идущие поздравления по слу-
чаю открытия в Западно-Сибирском землячестве 
Творческого клуба «ЯХТа»! 

Мы рады, что с самого начала создания этого 
клуба активное участие принимает член вашего 
Землячества Людмила Касперова, член Союза пи-
сателей России, активный член нашего Творческо-
го клуба «Московский Парнас».

Писатель Людмила Касперова, пришедшая в 
литературу из журналистики, имеет большой твор-
ческий багаж, ежедневно пополняемый ею. Часть 
багажа – книга «Дочь танкиста», написанная в 
очень короткий срок к юбилею Великой Победы 
буквально сердцем повествователя, – заняла до-
стойное место рядом со стихами и прозой автора, 
непосредственным участником важных событий, 
происходящих в России. 

Людмила Касперова работала на телевиде-
нии в Тюмени до 1982 года, была редактором 
общественно-политических программ, сценари-
стом и ведущей передач «Город и мы», «Отвечаем на 
ваши письма», «Приглашаем к разговору», «Встре-
ча по вашему письму» и т.д. Переехав двадцать с 
лишним лет в столицу, также была и по сей день 
остается востребована (редактор газеты «На Запа-
де Москвы. Проспект Вернадского»), имеет немало 
наград за свой многолетний и добросовестный труд 
журналиста, в том числе – и правительственную. 
Ей присвоено звание « Ветеран труда». Член Союза 
писателей России Л.П. Касперова награждена Ди-
пломом «За верное служение Отечественной лите-
ратуре» с вручением медали «55 лет Московской 
городской организации Союза писателей России 
1954-2009». Касперова имеет награды (медали) Ми-
нистерства обороны.

В настоящее время Касперова работает над кни-
гой о тружениках железнодорожных магистралей 
нашей Родины; собирается в творческие и деловые 
поездки на важные совместные стройки двух веду-
щих отраслей страны – нефтяной и железнодорож-
ной.

Желаем коллективу литературно-
журналистского клуба Западно-Сибирского зем-
лячества Творческий клуб «ЯХТа» больших творче-
ских успехов! 

С глубоким уважением,
Леонид ХАНБЕКОВ,

вице-президент Академии Российской литературы,
руководитель клуба «Московский Парнас»

С днем рождения, клуб журналистов «ЯХТа»
И плаванья счастливого тебе
На просторах Западно-Сибирского Землячества,
Здравствующего в столице родины – Москве.

Не минуй и берега родные:
Тюмень, Югру и Салехард,
Где протекали годы наши трудовые
Где добывают для народа нефть и газ.

В Сибири остались наши корни –
Братья, сестры и верные друзья.
Не теряем с ними связи,
Живем в согласии, как одна семья.

По просторам журналистским плыви «ЯХТа»,
В клубе земляков объединяй.
И чтобы крепла между ними дружба,
Настрой душевный в клубе создавай!

Николай СИЗОВ,
член Землячества, член Творческого клуба «ЯХТа»

Поздравление клубу «ЯХТа»

Уважаемый Владимир Сергеевич!У й В С !

Будем рады сотрудничеству
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Памятные даты

Наши  поздравления 
      землякам-юбилярам, 
          родившимся  в  июле-сентябре!

С 60-летием!
Барышникову Лидию Ивановну
Стешенко Владимира Михайловича
Лисовского Михаила Владимировича
Рожкова Виктора  Дмитриевича
Анайкина Владимира Михайловича
Тернавского Анатолия Андреевича

С 65-летием!
Волкова Бориса Петровича
Буланова  Владимира Александровича
Веревкина Василия Владимировича

С 70-летием!
Горишнего  Виталия Константиновича

С 75-летием!
Резник Антонину Никитичну
Малясова Юрия Дмитриевича

С 80-летием!
Бешкильцева  Владимира Аввакумовичаешкильцева  Владимира Аввакумовича
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Памятные даты

№ 1/2010

25 лет назад
2 сентября 1985 года Надымская нефтегазоразведочная экспедиция открыла месторождение нефти, на-

звав в честь геолога Леонида Николаевича Галяна – Галяновское.
4 сентября 1985 года в Тюменскую область  прибыл Генеральный секретарь М.С. Горбачев.
9 октября 1985 года промышленное объединение «Тюменьгазпром» преобразовано в «Главтюменьгаз-

пром».
30 лет назад
На 1 августа 1980 года в дважды орденоносной Главтюменьгеологии было 57 рабочих и специалистов, 

награжденных  знаком «Первооткрыватель месторождения».
9 сентября 1980 года Крымской обсерваторией открыта малая планета № 2120, которую затем назвали 

«Тюменией».
9 сентября 1980 года  в Тюмени был открыт Дом советско-болгарской дружбы.

35 лет назад
17 июля 1975 года в пос. Тазовский госкомиссия приняла в эксплуатацию телевизионную станцию 

«Орбита-2», а тремя месяцами раньше в поселок были доставлены грузовым самолетом первые 135 теле-
визоров.

5 августа 1975 года рабочий поселок Лабытнанги преобразован в город окружного подчинения.
5 августа 1975 года в Сургут прибыл из Тюмени первый поезд.
3 октября 1975 года добыта 200-миллионная тонна нефти с начала разработки Самотлора.
14 октября 1975 года добыта 500-миллионная тонна нефти с начала эксплуатации северных месторож-

дений.
20 октября 1975 года открытое сургутскими геологами крупнейшее нефтяное месторождение было на-

звано Суторминским в честь  трагически погибшего геофизика Евгения Сутормина (1965 г.).

45 лет назад
28 августа 1965 г. на Турпейской площади был ликвидирован открытый фонтан на скважине Р-101. Он 

вошел в историю как самый крупный (за сутки сгорало до десяти миллионов кубометров газа) за всю исто-
рию нефтеразведки в мире. Месторождение было названо Комсомольским.

50 лет назад 
16 июня 1960 г. образован Тюменский научно-исследовательский институт краевой инфекционной па-

тологии.
25 июля 1960 г. Березовская, Сартыньинская, Шаимская, Сургутская, Ханты-Мансийская и Нарыкар-

ская комплексные геологоразведочные экспедиции преобразованы в нефтеразведочные экспедиции глу-
бокого бурения.

27 июля 1960 г. село Безруково, где родился писатель Петр Ершов, переименовано в село Ершово.
2 сентября 1960 г. мегионские нефтеразведчики начали монтаж первой разведочной скважины Р-1, где 

затем был получен первый промышленный фонтан нефти в Среднем Приобье.

60 лет назад
1 октября 1950 г. в Ишиме открылся техникум механизации сельского хозяйства.
10 октября 1950 г. «Тюменская правда» сообщила: в Ханты-Мансийске открылась первая автобусная 

линия.

Памятные даты
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Официально

В истории одного из самых богатых и стратеги-
ческих регионов России была перевернута очередная 
страница – Наталья Комарова стала новым гла-
вой Югры. Произошло это за рекордные полчаса и в 
предельно рабочем режиме – без помпезных речей, 
эмоций и неожиданностей. Это говорит о том, что 
к третьей по счету смене губернатора в УрФО пред-
ставители федерального центра полностью освои-
ли технологию проведения мероприятий по передаче 
власти. Процедура вступления в должность Комаро-
вой была динамичной.

Церемония началась традиционно: гимн Рос-
сии, который все присутствующие слушали стоя, 
внесение в зал российского триколора, флага 
Югры, Конституции страны и Устава округа. За-
читав список присутствующих, ведущий пригла-
сил на сцену председателя думы ХМАО Василия 
Сондыкова, губернатора Александра Филипенко 
и Наталью Комарову.

Первым слово было предоставлено Филипен-
ко. «Уважаемый Николай Александрович, ува-
жаемые друзья, коллеги, земляки. Сегодня закан-
чивается моя работа в должности губернатора. 
Первое, что я хочу сделать, – сказать слова при-
знательности всем тем, с кем мне пришлось дол-
гие годы работать. Коллективная и конструктив-
ная работа, на мой взгляд, на взгляд независимых 
наблюдателей, позволила обеспечить уверенное 
развитие автономного округа. В результате пре-
образований в сфере материальной, в сфере ду-
ховной, в той структуре взаимодействия всех тех, 
кто составляет гражданское общество в Югре, у 
нас есть все возможности для того, чтобы дви-
гаться вперед по тем направлениям и замыслам, 
которые обозначены руководством страны и за-
ложены в главных директивных документах окру-
га, – сказал Филипенко. – Я хотел бы поздравить 
вступающую в должность Наталью Владимировну 
Комарову с огромным доверием президента и де-
путатов. Убежден, что она в силу своего профес-
сионализма и опыта, который есть ее за плечами, 
сможет продолжить начатую нами работу, доба-
вит новое динамичное движение, и это все будет 
во благо Югры, югорчан и России. Успехов вам в 
этой деятельности, уважаемая Наталья Владими-
ровна. Спасибо».

Покинул сцену Александр Филипенко под бур-
ные аплодисменты, после чего слово было дано 
спикеру думы Югры Василию Сондыкову: «По-
становление думы Югры от 15 февраля: рассмотрев 
кандидатуру гражданина РФ Комаровой Натальи 

Владимировны на должность губернатора Ханты-
Мансийского автономного округа, представленную 
президентом Российской Федерации, руковод-
ствуясь статьей 29 Устава Югры, дума постанов-
ляет: наделить полномочиями губернатора Югры 
гражданина РФ Комарову Наталью Владимировну 
сроком на пять лет в день истечения срока полно-
мочий губернатора Югры Александра Васильевича 
Филипенко. Постановление вступает в силу с мо-
мента его принятия. В соответствии со статьями 
32-й 33-й устава Югры при вступлении в должность 
губернатор Югры приносит присягу, текст которой 
определен уставом Югры. Уважаемая Наталья Вла-
димировна, прошу принести присягу».

 Зал встретил это предложение также аплодис-
ментами, после которых ведущий церемонии инау-
гурации попросил внести символы государственной 
власти губернатора, а господин Сондыков проком-
ментировал происходящее: «Наталья Владимиров-
на Комарова получает символы государственной 
власти губернатора Ханты-Мансийского автоном-
ного округа – Югры».

Самая оперативная инаугурация в УрФО
Наталья Комарова стала губернатором ХМАО за 29 минут 
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 Под аплодисменты спикер думы Югры вручил 
Комаровой губернаторский жезл. Цепь губерна-
тора, которая лежала на торжественной багровой 
подушке, новый губернатор надевать не стала и 
ограничилась лишь тем, что положила на нее руку. 
Взяв в руки жезл и притронувшись к цепи, Ната-
лья Комарова через несколько мгновений переда-
ла символы обратно Василию Сондыкову, который 
сказал: «Наталья Владимировна Комарова вступила 
в должность губернатора Ханты-Мансийского ав-
тономного округа – Югры».

Ведущий дал слово новому губернатору, которая 
заявила, что отныне своей главной задачей считает 
работу на благо округа и будет выполнять ее так, что-
бы обеспечить социальную защищенность каждого 
жителя Югры. По ее словам, президент РФ и пре-
мьер правительства страны поставили перед стра-
ной глобальные задачи, в том числе переход на ин-
новационный путь развития. Комарова заявила, что 
регион, который она возглавила, – стратегический 
и во многом именно здесь как в ресурсном центре 
государства будет проходить процесс модерниза-
ции жизни страны. «Нам предстоит модернизиро-
ваться самим, – дала установку элитам Комарова, 
добавив, что, кроме добычи природных ресурсов, 
необходимо ориентироваться на переработку этих 
ресурсов, уделять максимум внимания экологии, 
развитию транспортной и энергетической инфра-
структуры. Она также отметила, что масштабные 
изменения в экономике не должны идти в разрез с 
социальной политикой. А результатом работы но-
вой власти в регионе должны стать новое высокое 
качество жизни всего населения субъекта. Среди 
приоритетных направлений, которые обозначи-
ла Комарова, – вопросы образования, достойный 
уровень жизни ветеранов, полное обеспечение их 
социальными услугами.

Новый губернатор уделила в своей речи внима-
ние и политическим вопросам, заявив о том, что 

политической системе округа предстоит избавиться 
от избыточных полномочий на региональном уров-
не, о развитии многопартийной системы в терри-
тории. А закончила Наталья Комарова фразой, ко-
торую после инаугурации присутствующие назвали 
программной, не дающей повод сомневаться в том, 
что Комарова пришла не для того, чтобы, вопре-
ки инсинуациям и слухам, подготовить регион для 
интеграции в большую Тюменскую область. Фраза 
прозвучала так: «Мы с вами очень хорошо знаем, 
что Югра – это лучшее в России место для жизни и 
работы людей». 

Первым решением нового губернатора стало 
присвоение бывшему губернатору главной награды 
Югры.

 Далее слово было предоставлено уральскому 
полпреду Николаю Винниченко, который, под-
нявшись на сцену, пожал новому губернатору руку 
и не удержался, чтобы не поцеловать новую хозяй-
ку Югры: «Уважаемые друзья, сегодня произошло 
знаменательное событие – Югра обрела нового 
губернатора, прекрасную женщину, первую на по-
сту губернатора в УрФО. В этом смысле наш феде-
ральный округ идет впереди остальных. Нам с вами 
просто повезло! Она озвучила основные направле-
ния своей программы, и я убежден, что они будут 
выполняться. То, что сделано за последние годы, 
– переоценить нельзя. Это серьезные преобразова-
ния, задел в социальной жизни людей, серьезные 
шаги в поддержании стабильности в регионе и бла-
годарность простых людей». Все эти добрые слова, 
очевидно, были данью уважения уходящему губер-
натору Александру Филипенко.

Полпред также перечислил тот набор шагов, ко-
торые необходимо сделать новому губернатору и 
новой команде – модернизация, переориентация 
на переработку, дальнейшее развитие энергети-
ки, строительной сферы, поддержание достойного 
уровня жизни людей. «Все это она способна сделать 
и с вашей поддержкой сделает, – заявил Винничен-
ко. – Президент направил поздравления Наталье 
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Родилась 21 октября 1955, в селе Язво Лядского 
района Псковской области.

В 1978 г. закончила Коммунарский горно-
Металлургический институт, инженерно-
экономический факультет по специальности «эконо-
мика и организация строительства» с присвоением 
квалификации - «инженер-экономист». Трудовую де-
ятельность начала в 1978 году на Коммунарском ме-
таллургическом заводе в должности техника по тру-
ду лаборатории научной организации труда, затем 
экономиста планово-экономического отдела УКСа. 

В 1980 г. Наталья Комарова переезжает в город 
Новый Уренгой, Тюменской области Ямало-Ненецкого 
автономного округа, где начинает работу в гориспол-
коме, в должности старшего инспектора. 

В 1988 г. Наталья Комарова становится предсе-
дателем городской плановой комиссии, затем - за-
местителем председателя горисполкома, депутатом 
городского Совета, а в 1992 г. - первым заместителем 
главы администрации г. Новый Уренгой. 

В 1994 г. Наталью Комарову назначают главой ад-
министрации города. В этом же году избирают депу-
татом Государственной Думы Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа и депутатом Городского Собрания 
г. Новый Уренгой. 

16 марта 1997 года Наталья Комарова уже по ре-
зультатам выборов продолжила работу главой муни-
ципального образования г. Новый Уренгой вплоть до 
октября 2000 года. 

С октября 2000 г. по декабрь 2001 г. Наталья Ко-
марова работает первым заместителем губернато-
ра Ямало-Ненецкого автономного округа, возглавляя 
экономический Совет округа. 

Одновременно Наталья Владимировна занимается 
преподавательской деятельностью: является доцен-
том кафедры социального менеджмента Ямальского 
нефтегазового института (филиала) Тюменского 

государственного нефте-
газового университета (с 
1999 г.). 

В декабре 2001 года 
Наталья Комарова из-
брана депутатом Го-
сударственной Думы 
Федерального Собрания 
Российской Федерации по 
Ямало-Ненецкому авто-
номному избирательному 
округу.   С 2004 по 2007'г.'г. 
возглавляет Комитет 
по природным ресурсам и 
природопользованию Госу-
дарственной Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации. 

В декабре 2007 года Наталья Комарова в третий 
раз избирается депутатом Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации. В Го-
сударственной Думе V созыва продолжает возглав-
лять Комитет по природным ресурсам, природополь-
зованию и экологии. 

8 февраля 2010 года Президент России Дмитрий 
Медведев внес на рассмотрение депутатов Думы 
Ханты-Мансийского автономного округа кандида-
туру Натальи Комаровой на должность Губернато-
ра Ханты-Мансийского автономного округа-Югры. 
На внеочередном заседании 15 февраля депутаты 
единогласно высказались в поддержку ее кандида-
туры. 

1 марта 2010 года Наталья Комарова вступила в 
должность губернатора Ханты-Мансийского авто-
номного округа-Югры.

Лауреат Всероссийского конкурса «Женщина-97» 
в номинации «Регион равных прав и равных возмож-
ностей».

Владимировне Комаровой. Поздравляю ее и же-
лаю здоровья, реализации всех планов, и, уверен, 
во всех начинаниях мы окажем ей всемерную под-
держку. Поздравляю вас!» 

Тех, кто отметился поздравлениями в адрес Ко-
маровой, перечислил ведущий: президент, пред-
седатель правительства страны, спикеры Совета 
Федерации и Госдумы РФ, патриарх всея Руси, ру-
ководители госорганов исполнительной и законо-
дательной власти, главы муниципалитетов, а также 
жители Югры и Ямала, других регионов страны.

Последней на этом мероприятии выступила сама 
Наталья Комарова, которая, поблагодарив всех тех, 
кто прислал поздравления, кто лично ее поздравил, 
отдельную благодарность выразила Александру 
Филипенко. «Спасибо вам лично за то, что вы сде-
лали для автономного округа. Я приняла решение о 

представлении Александра Васильевича Филипен-
ко, почетного гражданина Югры, на протяжении 
почти двух десятилетий возглавлявшего регион, к 
высшей награде региона – знаку «За заслуги перед 
Югрой». Уверена, что вы все поддержите это ре-
шение», – сказав об этом, Комарова спустилась к 
Филипенко и поцеловала его под долгие аплодис-
менты.

 Уральский полпред Николай Винниченко кон-
статировал, что с приходом Комаровой к власти в 
Югре УрФО стал лидером в гендерном тренде по 
России.

 На этом инаугурация Натальи Комаровой была 
окончена. Вся процедура вступления в должность 
заняла не более 30 минут, что дает основания гово-
рить о первых шагах модернизации, которую новый 
губернатор уже начала с себя.
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Администрация автономного округа, как сооб-
щил губернатор, завершает рабо ту по системати-
зации основных проблем региона, для того чтобы 
попытаться решить их в ближайшие пять лет. «...
Объем незавершенно го строительства значителен, 
и в нем важнейшие для ямальцев объекты — ЖКХ, 
детские сады, жилье, энергетика... Это все, что бес-
покоит моих земляков. Мы определили степень 
готовности каждого объ екта, чтобы понимать, что 
можем реально достро ить и сдать в эксплуатацию. 
Как хозяйственник счи таю, что необходимо за-
вершить начатое, а лишь потом приступать к но-
вому строительству», - от метил губернатор. Он 
подтвердил то, что приори теты, безусловно, будут 
оставаться неизменными — это детсады, проблема 
чистой воды, переселение из ветхого и аварийно-
го жилья — «... ямальские го рода начали строить-
ся примерно в одно время, и мы не должны допу-
стить, чтобы временное жилье одновременно стало 
разваливаться». Губернатор Ямала подчеркнул, что 
приезжать в муниципалите ты нужно с конкретным 
знанием проблем и пони манием ситуации, для того 
чтобы выработать кон кретные предложения для 
скорейшего решения проблем. Дмитрий Кобылкин 
заострил внимание журналистов на приоритетной 
задаче — увеличе нии доходной базы окружного 
бюджета. Он рас сказал, что даже те чиновники, ко-
торые будут по своим должностным обязанностям 
отвечать за рас ходную часть региональной казны, 
будут нацелены на ее пополнение. Дмитрий Ко-
былкин подчеркнул, что тем, кто будет предлагать 
реальные шаги попополнению окружного бюдже-
та, он предоставит полную свою поддержку, вплоть 
до лоббирования интересов отраслей экономики в 
министерствах и ведомствах России.

Как известно, губернатор решил опираться на 
молодых управленцев. Он напомнил журна листам, 
что Ямал, вообще-то, регион молодых, средний 
возраст ямальцев - 32 года, и все боль шие сверше-
ния в округе были обеспечены именно молодыми 
людьми: «...Осваивать нефтегазовые площади Яма-
ла в советские времена приезжали именно молодые. 
Они создавали здесь семьи, от крывали месторож-

дения, строили города, про кладывали трубопрово-
ды, поднимали округ». Губернатор Ямала выразил 
уверенность в том, что проблемы молодых должны 
решать молодые управленцы. Развивая тему, глава 
региона сказал об основной задаче, которую поста-
вил перед своими коллегами, - переформатировать 
отно шения людей с властью, чтобы между людьми 
и администрацией округа было как можно меньше 
чиновников, чтобы любой человек мог без про блем 
решить свои вопросы посредством портала госус-
луг и других информационных ресурсов, ко торые 
должны быть доступны и понятны людям.

Говоря о миссии Ямала, как основной 
энергетиче ской базе России, Дмитрий Кобылкин 
назвал огром ные запасы углеводородного сырья 
преимуществами региона: «...Но с региона, которо-
му так много дано, много и спросится. Государство 
от Ямала ждет ста бильности, ведь от стабильной 
работы нефтегазово го комплекса зависит не только 
стабильность развития российской экономики, но 
и работа зарубежных предприятий, которые обе-
спечиваются ямальским газом по международным 
контрактам».

В перспективных планах развития Ямало-
Ненецкого автономного округа три больших ин-
фраструктурных проекта — освоение полуострова 
Ямал, разработка нефтегазовых месторождений 
ЯНАО и Красноярского края и Урал промышлен-
ный - Урал Полярный. «...Значимость этих проектов 
огромна, - заметил Дмитрий Кобылкин, — поэтому 
и реализовывать их необходимо общими усилиями 
государства, бизнеса, региона».

Губернатор также подчеркнул, что округ в этих 
стратегических проектах преследует свои цели, 
что они все, безусловно, будут полезны и террито-
рии, и людям, здесь проживающим. В связи с этим 
он выска зал убежденность в том, что сегодня не-
обходимо предпринять все меры для того, чтобы 
дать возмож ность ямальской молодежи получить 
востребован ные для работы в округе профессии: 
«Мы должны обеспечить достойной работой на-
ших детей, кото рые хотят вернуться работать на 
Ямале.»

Настоящее и будущее Ямала

По материалам встречи губернатора Ямала Дмитрия Кобылкина с журналистами окружных СМИ: корреспондентами ГТРК «Ямал», 
ОГТРК «Ямал-Регион», окружной газеты «Красный Север», журнала Ямальский меридиан» и информационного агентства «Север-Пресс»
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Родился 7 июля 1971 года в г. Астрахань. В 1993 
году окончил Уфим ский нефтяной институт по 
специаль ности «горный инженер-геофизик».

Трудовую деятельность начал з геофизическом 
объединении «Шельф» в г. Геленджик. В ноябре 1993 
года был приглашен в Ямало-

Ненецкий автономный округ, в Тарасовское управ-
ление гео физических работ, где до марта 1994 года 
работал инженером комплексной геофизической пар-
тии.

С апреля 1994 помай 1995 года работал геологом 
Таркосалинской нефтегазоразведочной экспедиции. 

С октября 1996 по май 2001 года работал в систе-
ме ОАО «Пурнефтегазгеология», занимал должно-
сти директора по персоналу, первого замести теля 
генерального директора. В этот период был членом 
сове тов директоров ряда нефтегазовых компаний и 
предприятий.

С 2000 года руководил разработкой Ханчей-
ского место рождения и занимался организацией 
нефтегазодобывающе го производства. В мае 2001 
года был назначен генеральным директором ОАО 
«Ханчейнефтегаз».

С октября 2002 года работал на посту перво-
го замести теля главы администрации Пуровского 
района.

В 2003 году окончил институт профессиональной 
пере подготовки Уральской академии государственной 
службы по специальности «государственное и муни-
ципальное управление».

В октябре 2005 года Дмитрий Николаевич Кобыл-
кин из бран главой муниципального образования Пу-
ровский район.

8 декабря 2009 года партия «Единая Россия» пред-
ставила Дмитрия Николаевича Кобылкина, в чис-
ле четырех кандида тов, на должность губернатора 
Ямало-Ненецкого автоном ного округа.

22 февраля Президент Российской Федерации 
Дмитрий Анатольевич Медведев внес кандидатуру 
Дмитрия Николаевича Кобыл кина на рассмотрение 
Законодательного Собрания Ямало-Ненецкого авто-
номного округа для наделения его полномо чиями губер-
натора Ямало-Ненецкого автономного округа.

3 марта 2010 года депутаты Законодательного 
Собрания Ямало-Ненецкого автономного округа на 
внеочередном 74 заседании единогласно проголосова-
ли за представленную президентом кандидатуру на 
пост губернатора Ямала Дми трия Николаевича Ко-
былкина.

16 марта 2010 года в столице автономного окру-
га - г. Са лехарде состоялась торжественная инау-
гурация губернато ра Ямало-Ненецкого автономного 
округа Дмитрия Николае вича Кобылкина.

Подробно остановился глава региона на теме 
развития на Ямале собственной электроэнерге тики. 
Назвав эту отрасль «звеном, связывающим воедино 
все стратегические проекты», Дмитрий Кобылкин 
рассказал, что администрация окру га сейчас рас-
сматривает два сценария разви тия -децентрализо-
ванного и централизованного энергоснабжения ре-
гиона. «Цели понятны, зада чи определены - Ямал 
не должен зависеть от не достатка энергоснабже-
ния. Строительство новых объектов, газификация 
населенных пунктов - все это приведет к удешевле-
нию энергоресурсов, и это, в свою очередь, благо-
творно скажется на всехсферах экономики. Вложе-
ния предстоят очень большие. Понимая это, наши 

партнеры - пред приятия ТЭК - принимают в этом 
большом деле самое активное участие», — отметил 
губернатор.

На вопрос журналистов, что прежде всего станет 
требовать глава региона с глав муници палитетов, 
Дмитрий Кобылкин ответил коротко: «...качествен-
ное оказание услуг населению. На бор проблем для 
всех муниципалитетов Ямала, в общем, одинаков 
- ветхое и аварийное жилье, острая нехватка детса-
дов, высокие тарифы ЖКХ». По его мнению, глава 
района или города должен более настойчиво отста-
ивать интересы своих зем ляков и использовать все 
имеющиеся ресурсы для решения проблем муници-
пального образования.
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Официально

Интересовало журналистов и то, как относит-
ся высшее должностное лицо региона к тому, что 
чиновники Ямала имеют самую высокую заработ-
ную плату среди других субъектов Федерации. Гу-
бернатор, согласившись с этим, напомнил, что и 
средняя зарплата работающего на Ямале выше, 
чем в других регионах: «Люди на Крайнем Севе-
ре должны получать достойную зарплату, - это 
нормально», - заявил Дмитрий Кобылкин. Объяс-
нением этому, по мнению главы региона, должно 
быть не только наличие сурового климата, отда-
ленность и труднодоступность территории, но и 
то, что государственная власть должна стремить ся 
к повышению уровня жизни населения. При этом 
губернатор акцентировал внимание участ ников 
встречи на том, что одним из его безуслов ных при-
оритетов будет строгий спрос с коллег-чиновников 
за качество их работы.

Говоря об антикоррупционной работе в окру ге, 
губернатор отметил, что эта тема, и это от радно, не 
является острой для Ямала. «...Считаю, что очень 
много здесь зависит от первого лица. Я хочу, чтобы 
моя работа была максимально про зрачна. И я буду 
стремиться к этому. Думаю, если до сих пор не сдал-
ся, то ничто меня уже не оста новит на этом пути. 
Этого я буду добиваться и от своей команды...» - 
заявил Дмитрий Кобылкин. Он также высказал на-
дежду на то, что его младший ребенок, родивший-
ся в 2000 году, будет жить в обновленной России. 
«Главное на пути борьбы с коррупцией - не сдавать-
ся и не отступать», - под черкнул губернатор.

Корреспонденты окружных СМИ задали и ряд 
вопросов, которые принято называть «частными». 
Так, журналистов интересовало, как отреагиро вали 
дети главы региона на новость о том, что их папа 
стал губернатором Ямала, на что Дмитрий Кобыл-
кин ответил, что старшая восемнадцати летняя дочь 
искренне расстроилась, понимая, что будет видеть 
отца гораздо реже, чем прежде, а младшие пока не 
поняли, что это значит. На во прос, что читает и чем 
увлекается губернатор округа, Дмитрий Кобылкин 
честно признался, что с 16 марта (дата вступления 
в должность губер натора ЯНАО) читает в основном 
документы, на остальное пока времени нет, хотя 
художествен ную литературу любит и старается не 
пропускать нашумевшие новинки. Из музыки пред-
почитает шансон, «но без уголовной тематики, ведь 
шан сон   очень   разный»,   и   романсы   -   «Бичев-
скую очень люблю». Хобби, до переезда в Салехард, 
было традиционным для арктических широт -охота 
и рыбалка. «Считаю, что жить на Ямале, видеть эту 
уникальную природу и не выбраться по грибы или на 
воду, не воспользоваться этим всем - преступление».

«Я никогда ничего не ждал от государства, не счи-
тал, что оно мне чем-то обязано. Я всегда по нимал, 
что есть я, моя семья, и я обязан сделать все для ее 
благополучия, - поделился своими раз мышлениями 
о жизни глава региона. - Сейчас к власти приходят 
именно такие люди, которые не пасуют перед труд-
ностями, а ищут и находят кон кретные пути для их 
решения. Нет нерешаемых задач. Есть трудные. Но 
решение их найти всегда возможно».
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Тюменской области 66 лет со дня ее образования

Август месяц богат различными государствен-
ными праздниками, в том числе  именно 14-го ав-
густа Тюменская область отмечает свое 66-тилетие 
со дня  образования. Делегация членов Западно-
Сибирского Землячества принимала участие в 
праздновании этого события по приглашению 
Губернатора Тюменской области Владимира Яку-
шева. Попытаюсь рассказать Вам уважаемый чи-
татель, как это происходило.

День выдался сухой и солнечный. Ничто не 
омрачало предстоящих торжеств. Иду по прина-
ряженному, по случаю праздника, городу. Много 
лет назад оставил я город Тюмень и Тюменскую 
область, уезжая в Столицу нашей Родины на ра-
боту в Государственную Думу, куда был избран 12 
декабря 1993-его года. Город сильно изменился. 
Похорошел, украсился новыми жилыми домами 
и зданиями учреждений. Чего стоит только новое 
здание городского драматического театра, которое 
могло бы украсить любой город России. 

Шире стали городские улицы. Появились но-
вые, весьма сложные мосты и дорожные развяз-
ки. Все новостройки говорят о том, что город 
развивается в соответствии с реальными требо-
ваниями современности. По-прежнему развива-
ются флаги Российской Федерации и Тюменской 
области над зданием бывшего ОБКОМА КПСС 
и Облисполкома. Сегодня в этих зданиях разме-
щен губернатор и Правительство, Дума (Зако-
нодательное собрание Тюменской области). Все 
также сосредоточенно, как и в прежние времена, 
смотрит Владимир Ильич Ленин сквозь дымку, 
напоминающую о пожарах в пригородных лесах, 
на здание Областной Думы. Все также движется 
городской транспорт по главной улице города, 
улице Республики.

Начало торжеств назначено на 14 часов и про-
ходило это действо под девизом: «Край мой, ты – и 
любовь и судьба…». К этому времени к обновлен-
ному зданию городской филармонии стекаются 
приглашенные на торжества лучшие люди Тюмен-
ской области, принимавшие активное участие в 
грандиозном строительстве, создании в непрохо-
димых болотах Западной Сибири энергетического 
гиганта, за счет работы которого в том числе сегод-
ня обеспечивается и поддерживается финансовоэ-
кономическая жизнь страны и благополучие почти 
всех стран Европы. Здесь же и ветераны, что раз-
вивали промышленное производство и сельское 
хозяйство юга Тюменской области. В результате 

их упорного труда Тюменская область в вопросах 
обеспечения продовольствием стала самодоста-
точной.

В вестибюле здания филармонии встречают-
ся создатели энергетического комплекса, перво-
проходцы. Представители трудовых коллекти-
вов, строители, нефтяники, буровики, геологи, 
нефтепроводчики, работники сферы обслужи-
вания создателей вновь образованной области, 
врачи, учителя. Строители дорог, транспортни-
ки, представители гражданской авиации, труже-
ники промышленных предприятий, сельского 
хозяйства и многие другие. В воздухе витает об-
становка  праздника. Это лучшие люди, которые 
своим повседневным трудом сотворили подвиг. 
Тут и там радостные возгласы, крепкие рукопо-
жатия. Ветераны радуются встрече, обнимаются. 
Буквально со слезами на глазах вспоминают о 
делах минувших дней, пережитых трудностях и 
радостях.

На губернаторском приеме присутствовали 
уважаемые гости: Губернатор Ханты-Мансийского 
автономного округа Наталья Комарова, замести-
тель губернатора Ямало-Ненецкого автономного 
округа Евгений Мискевич, член Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации 
Юрий Неелов и другие официальные лица пред-
ставители Российских регионов и Правительства 
России, губернатор соседней Курганской области. 

Участники торжества дружно встали при вносе 
в зал филармонии знамен Российской Федерации 
и Тюменской области. С приветственной речью к 
собравшимся ветеранам и гостям праздника об-
ратился Губернатор Тюменской области Владимир 
Якушев. В своей речи Губернатор высоко оценил 
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вклад тружеников области в ее развитие и процве-
тание.

Затем состоялось награждение заслуженных лю-
дей, что хорошо потрудились на благо области. При 
вручении бывшему секретарю ОБКОМА КПСС 
Богомякову ГП звания «Почетный житель Тюмен-
ской области», присутствующие в зале дружно вста-
ли в знак уважения к человеку, немало сделавшему, 
чтобы наша родная Тюменщина стала одной из луч-
ших областей России. Надо отдать должное Генна-
дию Павловичу хотя бы за то, что он не дал затопить 
Тюменскую область. Затопление части Западно-
Сибирской низменности предполагалось сделать 
при осуществлении программы переброски части 
стока вод северных рек на юг СССР.

Действительно области есть, чем гордиться. 
Главное ее богатство это люди, которые могут 
успешно и эффективно работать, развивать науку, 
культуру, искусство, растить будущее поколение - 
достойных преемников знаменитых ветеранов об-
ласти, таких как Семен Урусов, Геннадий Левин, 
Юрий Эрвье, Фарман Салманов, Виктор Мурав-
ленко, Матвей Кролл, Борис Щербина, Геннадий 
Богомяков, Иван Хохлов, Виктор Иванов, Вла-
димир Шарпатов, Владимир Чирсков, Дмитрий 
Коротчаев, Петр Телепнев  и многие другие заме-
чательные люди, которых явила миру Тюменская 
область.

Кроме того, губернатор вручил наиболее до-
стойным труженикам Тюменской области, вновь 
введенные в области знаки отличия: «Почетный 
работник Тюменской области», «Почетный геолог 
Тюменской области».

Бывшему мэру города Тюмени, а ныне Члену 
Совета Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации, Степану Киричуку вручил  
орден «За заслуги перед Отечеством IV  степени».

 Депутату всех созывов Тюменской городской 
Думы Юрию Коновалову вручена медаль ордена 
«За заслуги перед Отечеством II степени». 

С приветствием в адрес собравшихся в зритель-
ном зале ветеранов Тюменщины выступила губер-
натор Ханты-Мансийского автономного округа 
–Югры Наталья Комарова. 

Искренним было поздравление в адрес Тюмен-
цев, прозвучавшее из уст вице-губернатора Кур-
ганской области, искренними были и пожелания 
нашего соседа. Успехов в работе, творчестве, даль-
нейшем развитии, здоровья, счастья всем жителям 
Тюменской области. 

На торжественном приеме прозвучали поздра-
вительные речи. В зале царило оживление. Улыбки 
не сходили с лиц присутствующих. В заключении 
состоялся замечательный концерт, прозвучали пре-
красные песни о земле Тюменской, о Тюмени в том 
числе, и другие любимые тюменцами песни. Моло-
дежь показала зрителям зажигательные танцы.

В заключение программы праздника состоялся 
фуршет, который пришелся по душе всем участни-
кам удавшегося праздника.

А.В. ВАСИЛИШИН,
член Совета Землячества, 

член Творческого клуба «Яхта»

Делегация Западно-Сибирского землячества на торжествах посвященных 66-летию Тюменской области



14 № 1/2010ВЕСТНИК ЗАПАДНО-СИБИРСКОГО ЗЕМЛЯЧЕСТВА

Памятные даты

50 лет  рождению Западно-Сибирской нефти

1960 г., когда подземные кладовые были  распе-
чатаны скважиной Семена Урусова, стал началом  
трудовой биографии западносибирской нефти. Все 
эти годы она трудилась на славу: приносила мощь и 
стабильность государству, формировала уникальный 
добывающий комплекс, являющийся одной из основ 
отечественной экономики, как по волшебству, воз-
водила в труднодоступных районах красивые и совре-
менные города.

А начало этой славной, продолжающейся и по-
ныне, эпопее положило предприятие Урайнеф-
тегаз, являющееся сегодня подразделением ООО 
ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь и осуществляющее 
добычу нефти на месторождениях Шаимско-
го нефтегазоностного района в пределах Ханты-
Мансийского автономного округа в Советском и 
Кондинском районах Тюменской области.

История этого предприятия уходит в далекий 
1959 г., когда в Кондинском районе впервые в Тю-
менской области после проведенной геологами 
пробной разведки были выявлены Мулымьинская 
и Трехозерная структуры и Шаимской партией 
глубокого бурения заложена первая разведочная 
скважина. Через год бригада мастера Урусова, по-
строив скважину № 6, получила промышленный 
приток нефти - 350 т в сутки. И в июне 1960 г. стра-
ну облетела весть об открытии в Западной Сибири 
месторождения высококачественной нефти. Это 
потом изумленный мир не успевал запоминать: 
Мегион, Усть-Балык, Самотлор, Федоровка, Мед-
вежье, Уренгой, Ямбург. Но возвестил об открытии 
Западно-Сибирской нефтегазоносной провинции, 
названной мировой печатью , открытием века, 
фонтан нефти из скважины в верховьях реки Кон-
ды близ затерявшегося в тайге и даже не обозначен-
ного на карте Тюменской области поселка Шаим.

Для разработки Ша-
имского нефтяного ре-
гиона в 1964 г. из Баш-
кирии прибыли три 
буровые бригады, уже 
имевшие опыт проход-
ки скважин. Так была 
создана Шаимская 
контора разведочно-
го бурения. Ежегодно 
бригадам Шакшина, 
Петрова и Ягофарова 
удавалось, несмотря 
на тяжелые природно-
климатические усло-
вия, приращивать по 
10-15 тыс. метров. 
Они первыми в стране 
преодолели пятиде-
сятитысячный рубеж 
ежегодной проходки на 
буровую бригаду. Впо-
следствии звания Герой 
Социалистического 
Труда были удостоены 
первопроходцы Семен 
Урусов, Анатолий Шак-
шин, Сабит Ягофаров, 
Григорий Петров, Ав-
залетдин Инсянгулов.

Навсегда останутся вписанными на славные 
страницы истории освоения сибирских нефтя-
ных богатств имена первых урайских нефтяников: 
Геннадия Шанина, Василия Светловского, Лео-
нида Котлышина, Вячеслава Пятеренка, Федора 
Маричева, Валерия Чурикова, Галины и Геннадия 
Ивановых, Лидии и Валентина Поликарповых. 
Причем, некоторые из первопроходцев и сейчас 
трудятся в Урайнефтегазе: это - Ильгиз Мансуров, 
Анатолий Ильин, Марат Баширов, Валерий Ша-
лагин, Александр Коляда и Валентина Бондарева. 
Не забудут благодарные потомки и основателей 
трудовых династий Муковозов, Александровых, 
Цуцуриных, Поповых, уже несколько поколений 
которых успешно трудятся в нефтяной промыш-
ленности. И, конечно же, перечисляя людей, чей 
самоотверженный труд, талант и опыт послужили 
делу становления и развития предприятия, нельзя 
не упомянуть о его руководителях: Эдуарде Жу-
равлеве, Риме Ханнанове, Александре Горячеве, 
Александре Филимонове, Евгении Гаценко, Юрии 
Крюкове, Александре Путилове, Владимире Чауне 
и Азате Шамсуарове.Буровики из бригады знаменитого мастера С.М. Урусова
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21 сентября – день рождения Березовского газа

В тот, день, 21сентября 1953 г. на смену засту-
пила вахта Василия Никитича Мельникова. 

Он рассказывает:
— Шел обычный рабочий день. Скважину за-

лили водой и решили поднять инструмент. Во вре-
мя подъема все это и случилось... Выброс. С таким   
ужасным  ревом...

Потом нам рассказывали, что этот рев был слы-
шен в Шайтанке, за 30 километров от буровой, а 
в поселке долгое время говорить спокойно нельзя 
было. Страшный шум.

К этому дню почти все поразъехались. Работы 
сворачивались. Уже были отправлены трубы и обо-
рудование. Наша вахта была единственной на буро-
вой. Мы должны были поднять инструмент, залить 
скважину и завернуть обычный колпак.

До этого мне не приходилось сталкиваться с 
фонтанами. Все это произошло вечером. Нас было 
шестеро. Помбур Межевский сообщил мне: «При-
лив скважины». Я сразу понял, в чем дело. Дал ко-
манду верховому, чтобы спустился, и дизелисту — 
глушить  дизеля.

Но никто ничего не успел сделать. Выброс был 
мгновенный. 250 метров пятидюймовых бурильных 
труб выскочили, как пробка. Фонтан был очень 
мощный. Двухтонный талевый блок силой газовой 
струи, как пушинку приподняло, подержало какое-
то время в воздухе и отбросило. Представьте, что 
это была за сила.

Поставил я людей по дорогам в оцепление, что-
бы никто не подходил к буровой. Потом прибежал 
начальник партии Сурков. А уже ночь. Ос тавили, 
до утра. Утром все стало из вестно.

У нас тогда в поселке находился Николай Ни-
колаевич Архангельский, научный сотрудник из 
Свердловска. Он, правда, специалист по минера-
лам, а не по нефти и газу. Но он все понял. Утром 
мы ходим все унылые, носы повесили. Авария все-
таки. Дело  не  шуточное.

А   он   бегает   радостный, веселый.
— Поздравляю,— говорит, — с открытием  вас!
За это открытие приказом по Министерству гео-

логии мне был объявлен строгий выговор. На лик-
видацию аварии   ушло девять  месяцев.

Я так и остался в Березово. Пос ле этого выброса 
вернулись сейсмики, стало приходить в большом 
количестве буровое оборудование, приехали спе-
циалисты. Я бурил там, в Березово, еще второй но-
мер, восьмой, пятый.  Потом переехал в Нарыкары  
Верхнее, вся наша экспедиция туда переехала. И 
затем — в Уренгой.

(Из газеты «Тюменский геолог» №741, 1978 г.)

57 лет назад произошло знаменательное событие: в Березово ударил фонтан газа –
 первый на ТЮМЕНСКОЙ ЗЕМЛЕ. Со временем он стал рядовым по мощности, но остался 

памятным по значимости и всегда будет числиться в календаре открытий под номером один.

А. Быстрицкий, бывший начальник Березовской 
буровой партии; зам. Начальника Главтюменьгеоло-
гия, лауреат Ленинской премии: 

— Когда-то наша 
область была  из-
вестна тем, что на ее 
территории имеются 
огромные ресурсы 
леса, в полноводных 
реках много ценных 
пород рыб, а Край-
ний Север всегда сла-
вился оленеводством   
и   пушниной.

И  вот   осенью   
1953 года   в  поселке  
Березово из опорной 
скважины ударил   
первый   промыш-
ленный   фонтан   
газа   с  дебитом   в   
миллион    кубо-
метров, подтвер-
дивший высокую   
оценку   перспектив 
нефтегазоносности 
Западно-Сибирской   
низменности,  дан-
ную   еще в  1932   
году на   выездной сессии Академии наук  СССР в 
г. Свердловске Иваном Михайловичем Губкиным. 
Событие, которое трудно было переоценить.

Открытие этих первых газовых месторождений 
нанесло удар по тем недоверчивым людям, которые 
основываясь на том, что древнее, будто бы холод-
ное море, дном которого в седые времена являлась 
эта низменность, не было богато растительным и 
животным миром, а значит, не могло служить ис-
точником  образования  нефти и  газа, во всеуслы-
шание заявляли, что поисковые работы в Западно-
Сибирской низменности обречены на провал.

Первый газовый фонтан послужил толчком к 
бурному развитию геофизических и геологоразве-
дочных работ в области и в первую очередь в север-
ной ее части. Открытие Березовского газоносного 
района сыграло большую роль в обеспечении деше-
вым топливом промышленности Северного Урала.

Промышленную разработку группы Березов-
ских месторождений начали еще в 1966 году, когда 
природный газ по первому трубопроводу пошел на 
Урал. Затраты на его разведку и строительство газо-
провода   окупились очень  быстро.

Вот она, знаменитая бе-
резовская скважина, которая 
осенью 1953 года своим гроз-
ным ревом возвестила миру о 
неслыханных запасах топлива, 
таящихся в недрах Западной 
Сибири
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Лангепасу – 25!
11-12 сентября город Лангепас Ханты-Мансийского автономного округа - Югры отмечал свое 25-летие, 

День работников нефтяной и газовой  промышленности, а так же 15-летие ООО «Лукойл - Западная Сибирь».
На празднование были приглашены члены нашего Землячества:

Стешенко В.М. (Первый председатель исполкома поселкового Совета),
Медведев В.С. (главный инженер Локосовского ГПЗ 1981–1986 гг.),
Шафраник Ю.К. (Генеральный директор «Лангепаснефтегаз» 1985–1988 гг.),
Маганов  Р.У. (Генеральный директор «Лангепаснефтегаз» 1988–1993 гг.),
Тухбатуллин Р.Г. (Генеральный директор «Лангепаснефтегаз» 1993–1996 гг.),
Николаев Н.М. (Генеральный директор «Лангепаснефтегаз» 1996–1998 гг.),
Аксенова И.Г. (Председатель профкома «Лангепаснефтегаз» 1994–1998 гг.),
Лидер В.А. (начальник НГДУ «Урьевнефть» 1985-1989 гг.),
Гайнатшин Ш.И. (начальник НГДУ «Урьевнефть» 1993–1996 гг.),
Вятчинин М.Г. (заместитель Генерального директора «Лукойл - Западная Сибирь»),
Мандрик И.Э. (главный геолог «Лангепаснефтегаз» 1994-1998 гг.),
Розенберг С.М. (заместитель Генерального директора «Лангепаснефтегаз» 1985–1993 гг.).

Праздничные мероприятия начались в ДК «Не-
фтяник» с выступления Губернатора ХМАО – Югра  
Комаровой Н.В., Президента «Лукойла» Алекперо-
ва В.Ю., мэра города Осипенко И.В.

От имени руководства округа, компании «Лу-
койл», города Лангепас ветеранам  и заслуженным 
жителям были вручены грамоты и памятные адреса.

Празднование продолжалось в комплексе «Форту-
на», где состоялась встреча ветеранов «От всей души». 
В теплой обстановке вспоминали былое, чествовали 
«первопроходцев» Лангепаса, слушали в исполне-
нии артистов  и пели все вместе песни 80-х лет.

Перед собравшимися выступили с воспомина-
ниями и поздравлениями Маганов Р.У., Шафраник 
Ю.К., Розенберг С.М., Медведев В.С. и другие.

Встреча ветеранов продолжалась за фуршетны-
ми столами, где еще долго звучали поздравления, 
тосты и песни.

В воскресенье 12 сентября продолжались город-
ские праздничные мероприятия, народные гуляния. 
На центральной площади был дан большой празд-
ничный концерт. С наступлением темноты жители 
города любовались праздничным фейерверком.

Еще раз, от имени всех членов Западно-Сибирского 
Землячества, сердечно поздравляем жителей с 25-
летним юбилеем прекрасного города Лангепас, что в 
переводе с хантыйского означает «беличий угол».

С праздником!!!

В сентябре Когалым, Нягань, Радужный и Лангепас отмечают 25-лет со дня присвоения статуса города
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Прошло четверть века, как на карте страны по-
явился Лангепас. За это время он не только набрал 
силу и расцвел. Вот уже на протяжении нескольких 
лет город входит в тройку лидеров среди муници-
пальных образований Югры по ряду показателей, 
определяющих качество жизни населения. Особенно 
дорогого стоит это в условиях финансового кризиса. 
В условиях, когда самым важным является сохране-
ние всех социальных обязательств, взятых властью 
перед населением.

В последние годы многие люди стремятся прие-
хать в Лангепас на жительство. Здесь ежегодно появ-
ляются на свет в среднем 500 младенцев. Но 2009-й, 
несмотря на кризис, стал рекордсменом» - 500 де-
тей родились здесь только в первые девять месяцев 
года (против 399 в 2008-м). Стабильный ежегодный 
прирост населения, который составляет в среднем 
больше одного процента – существенный показа-
тель того, что делается для блага людей.

Сейчас в Лангепасе в мире и согласии прожива-
ют более 42 тысяч человек, представителей почти 50 
национальностей и разных вероисповеданий. 

Город развивается при всесторонней поддержке 
правительства Югры и НК «ЛУКОЙЛ». Его эко-
номическое благополучие обеспечивают более 440 
предприятий различных форм собственности, в том 
числе градообразующее предприятие «Лангепаснеф-
тегаз», пять муниципальных унитарных и 27 муници-
пальных предприятий, а также представители актив-
но развивающегося городского бизнес-сообщества 
(сегодня численность занятых в сфере малого и сред-
него бизнеса составляет более 5000 человек).

Неотъемлемыми составляющими благополу-
чия населения Лангепаса являются наличие совре-
менных лечебно-профилактических учреждений и 
учреждений образования, в том числе дополнитель-
ного, и, соответственно, доступность и качество ме-
дицинских и образовательных услуг для населения. 
У лангепасцев, и в первую очередь у детей и моло-
дежи, есть великолепная возможность культурного 
и духовно-нравственного развития, возможность 
сохранять и преумножать  культурные традиции на-
родов, представители  которых проживают в много-
национальном  Лангепасе. 

Составляющими комфорта лангепасцев являют-
ся и благоустроенные, освещенные улицы и дворы, 
хорошие дороги, зоны отдыха, бесперебойно рабо-
тающий городской транспорт.

У Лангепаса хорошие перспективы!
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ГЛАВТЮМЕНЬНЕФТЕГАЗу – 45!
В городе Тюмень 9-го сентября 2010 г. Тюменский 

общественный фонд имени Виктора Ивановича Му-
равленко совместно с администрацией области про-
водил торжества, посвященные 45-летию образова-
ния Главтюменьнефтегаза.

Очень многие члены нашего Землячества из чис-
ла руководителей Главтю-меньнефтегаза, генераль-
ных директоров производственных объединений 
разных лет откликнулись на приглашение Фонда 
им. В. И. Муравленко и приехали в Тюмень.

Торжества начались с посещения Червишев-
ского городского кладбища, где похоронены В. 
И. Муравленко и другие видные руководители 
Западно-Сибирского нефтегазового комплекса. На 
площадке перед памятником В. И. Муравленко со-
бралось около ста ветеранов Главтюменьнефтегаза. 
В руках у каждого краснели гвоздики, а на асфальте 
стояли яркие корзины с цветами.

Траурный митинг начался с выступлений ру-
ководителей фонда, приглашенных гостей. От 
имени Западно-Сибирского Землячества высту-
пил Г.И. Шмаль. Под тихие звуки траурной музыки 
прозвучали имена В. И. Муравленко и его соратни-
ков, руководителей Главтюменьнефтегаза разных 

лет, не доживших до наших дней. Затем все присут-
ствующие возложили цветы к памятнику В. И. Му-
равленко. Церемониальный взвод Тюменского во-
енного училища произвел салют и торжественным 
маршем прошел вдоль собравшихся. Затем группа 
гостей, членов нашего Землячества, посетила зда-
ние Тюменского подразделения ТНК-ВР, где ранее 
размещался Главтюменьнефтегаз, и поднялись на 
3-й этаж в бывший кабинет В. И. Муравленко (и 
других начальников Главка), где сегодня размеща-
ется музей его имени.

В музее произошла встреча руководства Фонда 
и гостей с заместителем губернатора области Моор 
Александром Викторовичем и вице-президентом 
ТНК-ВР Чемезовым Олегом Леонидовичем. При-
сутствующие с интересом выслушали рассказ об 
истории создания данного музея. 

В 14.00 в Тюменской областной филармонии на-
чалось торжественное собрание, посвященное 45-
летию Главтюменьнефтегаза, на котором от имени 
руководства области и города ветеранам Главтю-
меньнефтегаза были вручены Почетные грамоты и 
благодарственные письма.

Закончились торжества прекрасным празднич-
ным концертом, после которого еще долго не рас-
ходились ветераны, вспоминая былое…
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«...У нас, у нефтяников, есть своя гордость. Она 
неустанно зовет нас из обжитых, наси женных гнезд 
на новые места, на освоение нефти — туда, где надо 
отвоевывать ее у недр. Нефть притягивает нас...» 
— та кими проникновенными слова ми легендарного 
нефтяника на чинается заключительная часть кни-
ги «Соратники. Поколение Виктора Муравленко», 
пре зентация которой состоялась в Тюменской об-
ластной научной библиотеке имени Дмитрия Мен-
делеева.

Презентация третьего тома «Со ратников» озна-
менована замеча тельным событием — 45-летием 
со дня образования Главтюменьнефтегаза. Проект 
трехтомника по сохранению памяти о помощниках 
и коллегах первого начальника Главтюменнефтегаза 
Виктора Му равленко - человека, участвовав шего в 
преображении Западной Сибири и с помощью кол-
лектива единомышленников создавшего для стра-
ны мощную и надежную топливно-энергетическую 
базу, — задумывался и реализовывался по инициа-
тиве областного обществен ного фонда его имени.

По словам Сергея Великопольского, президен-
та фонда, началось все с разработки мероприятий 
к 25 декабря 2002 года, посвящен ных 90-летию со 
дня рождения легендарного нефтяника. К этой дате 
правление фонда поставило задачу выпустить в свет 
первый том книги о соратниках Виктора Ивано-
вича, которая вызвала огром ный читательский от-
клик. В начале 2003 года было принято решение 
о выпуске второго тома, который появился в 2007 
году и, наконец, в этом году вышла заключительная 
часть трилогии.

Книга характеризует около семи сот человек, 
среди которых не только нефтяники, газовики, 
геологи, строи тели, крупные ученые, энергетики, 
но и далекие от этих специальностей люди - хле-
бопек, офицер КГБ, худож ники, писатели, журна-
листы, кинема тографисты. Все они в той или иной 
мере причастны к делу, которое стало главной це-
лью жизни Виктора Мурав ленко, — созданию, раз-
витию и укре плению топливно-энергетического 
комплекса Западной Сибири. Сорат ники Мурав-
ленко — люди сильные, волевые, умеющие брать 
на себя от ветственность за порученное дело и при-
нимать нестандартные решения. Они руководили 
не только из каби нетов, но и при необходимости 
на ходились там, где вершилась судьба месторож-
дений, нефтепромыслов, объектов добычи. Они 
были в ответе за все в период развития и станов-
ления нефтегазового комплекса. Их фамилии из-
вестны области и всей стране — Борис Щербина, 
Владимир Хуторянский, Алексей Барсуков, Петр 
Потапов, Юрий Эрвье...

«Соратники. Поколение Виктора Муравленко» 
— знак нашей благо дарности и признательности за 
их человеческий и профессиональный подвиг», — 
отметил в предисловии к книге губернатор Тюмен-
ской об ласти Владимир Якушев.

Создатели книги надеются, что она будет вос-
требована ветеранами «нефтегазовой революции», 
се годняшними тружениками отрасли и молодежью, 
которой предстоит продолжать славные традиции 
от цов и дедов. «О них, самых первых, мы просто 
обязаны помнить...», — сказал Сергей Великополь-
ский.

«К сожалению, в книгу вошло далеко не все, 
что хотелось поме стить, — говорит редактор Юрий 
Переплеткин. — Единственная надежда — на пере-
издание «Со ратников» в расширенном вари анте, 
если книга вызовет интерес у читателей. А в этом 
сомневаться не приходится. После первых двух 
книг поток писем, звонков, устных обращений за-
ставил членов ред коллегии задуматься о выпуске 
еще одного издания».

В завершение встречи Сергей Великополь-
ский выразил слова благодарности правительству 
Тю менской области, руководителям нефтяных 
компаний, понимающих значимость работы и 
осуществля ющих спонсорскую помощь фонду. 

Вероника БЕЛОУСОВА

«Соратники» (Том третий)

«Соратники Поколение Виктора Муравленко»



20 № 1/2010ВЕСТНИК ЗАПАДНО-СИБИРСКОГО ЗЕМЛЯЧЕСТВА

65 лет Великой Победе

Сентябрь пришел к нам новой Памят-
ной датой юбилейного года Великой Побе-
ды: 2-го сентября – День окончания Вто-
рой Мировой войны. В этот день 1945 года 
был подписан Акт о безоговорочной капи-
туляции Японии. Эту Памятную дату 
своим Указом 25 июля 2010 г. установил 
президент нашей страны Дмитрий Мед-
ведев. Соответствующий Законопроект 
приняла Госдума. Дата устанавливает-

ся в знак памяти о соотечественниках, 
проявивших самоотверженность, героизм, 
преданность своей Родине и союзническо-
му долгу перед государствами – членами 
антигитлеровской помощи при выполнении 
решения Крымской (Ялтинской) конферен-
ции 1945'г. по Японии.

2010 год - год 65-летия Великой Победы. 
Мы гордимся нашими ветеранами и 

представляем их читателям.

ВЕТЕРАНЫ  Великой Отечественной войны
Давыдов Юрий Иванович, 1925 г.р.,
участник Великой Отечественной войны
    В 1945 г. в должности командира огневого взвода 9-ой гвардейской Армии 

участвовал в военных действиях  на Третьем и Втором Украинских фронтах.  
        В послевоенное время работал в нефтеразведке в Башкирии, затем на руково-

дящих должностях НПУ “Пермнефть” Всесоюзного научно-исследовательского 
института буровой техники (ВНИИБТ), полярной экспедиции. В Тюменской об-
ласти работал заведующим научно-исследовательской лаборатории техники, тех-
нологии режимов бурения “Сургут-НИПИнефть”. 

Награжден двумя  Орденами Отечественной войны II-ой степени, медалями: 
“За взятие Вены”, “За Победу над Германией”, “Медаль Жукова”, благодарно-

стью Верховного Главнокомандующего “За участие в разгроме танковой группы немцев в районе юго-
западнее Будапешта”, памятными медалями.

Зинченко Павел Иванович,    1911 г. - 2010 г.,
участник Великой Отечественной войны
С 1941 по 1945 г.г.  участник обороны Москвы, боевых действий на Третьем Бе-

лорусском фронте, участвовал   в освобождении Польши, Белоруссии, во  взятии 
Кенигсберга, порта Пилава и других  военных  действиях. 

В послевоенные годы  работал на предприятиях лесной промышленности в 
Рязанской, Свердловской областях, позднее на Севере Тюменской области в не-
фтепромысловом управлении г. Урая.

Награжден орденами: Отечественной войны II-ой степени, Красной Звезды, 
Октябрьской Революции и медалями: “За боевые заслуги”, “За отвагу”, “За обо-
рону Москвы”. Инвалид Великой Отечественной войны.

Луценко Ефим Аркадьевич, 1929 г.р., 
участник Великой Отечественной войны
Осенью 1941 г. вступил в отряд самообороны завода “Мостерразит”, участник 

обороны Москвы. В 1943-1944 г.г. работал на заводе Сакко и Ванцетти  на термо-
обработке запалов к гранатам. С конца 1944 г. служил  на эскадренном миноносце 
в отряде Балтийского военно-морского флота. 

В послевоенные годы  работал на строительстве крупных объектов страны: 
Ефремовский химкомбинат, Архангельский целлюлозно-бумажный комбинат, 
возглавлял строительство Костомукшского горно-обогатительного комбината в 
Карелии. Внес большой вклад в развитие нефтегазового комплекса Западной Си-
бири, являясь одним из основателей г. Нижневартовска, создав с нуля специали-
зированный строительно-монтажный трест. 

Награжден медалями: “За Доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 г.г.”, “За Победу 
над Германией”, “300 Лет ВМФ”, орденом “Знак почета” за участие в освоении целинных земель, зна-
ком ”Почетный строитель Минпромстроя” и другими государственными наградами. Инвалид Великой 
Отечественной войны.
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Рыбин Лев Иванович,    1921 г. - 2010 г.,
участник Великой Отечественной войны
Во время войны служил на Тихоокеанском флоте командиром дальномерного 

поста, затем командиром минометного отделения в сформированном  десантном 
полку. 

В послевоенные годы  работал старшим электромехаником в Заводоуковске 
Тюменской области, затем  в Тюменском учебно-производственном предприятии 
технологом,  директором. Позднее возглавлял отдел технической безопасности 
и безопасности дорожного движения управления технологического транспорта 
Главтюменнефтегаза. Далее  был избран на руководящую профсоюзную работу.

Награжден Орденом Отечественной войны II-ой степени и медалями: “За от-
вагу”, “За Победу над Германией”, “За Победу над Японией”. Инвалид II-ой группы.

Соснин Виталий Федорович, 1923 г.р., 
участник Великой Отечественной войны
В годы войны – машинист в составе колонн  паровозов особого резерва, он во-

дил воинские эшелоны по горячим местам боевых действий на  Сталинградском, 
Западном, Центральном, Втором Украинском, Брянском фронтах. 

После окончания войны работал на разных должностях: начиная с профессии 
слесаря Тюменского локомотивного депо до заместителя начальника локомо-
тивного депо г.Тюмени. Позднее занимал руководящие должности Серовского 
и Свердловского отделений железной дороги и вырос до заместителя министра 
путей сообщения Союза ССР. 

Награжден орденами: Трудового Красного Знамени, Октябрьской революции, двумя орденами Знак 
Почета, Орденом Ленина и медалями: “За освобождение Украины”, “За оборону Москвы”, “За битву 
на Орловско-Курской  дуге”, “За Сталинград”; знаком “Почетный железнодорожник” (в 1945 году за 
успешное выполнение задания Правительства и военного командования в годы Великой Отечественной 
войны),  “Герой Социалистического труда”. Инвалид II-ой группы.

Устюгов Николай Леонидович, 1926 г.р., 
 участник Великой Отечественной войны
С ноября 1943 и до конца апреля 1944 г., по призыву Ярковского РВК, служил 

в рядах РККА в г. Тюмени в 26-ом стрелковом полку  3-ей отдельной учебной 
бригады. Затем был направлен для прохождения дальнейшей службы на Второй 
Белорусский фронт под г. Могилев. В мае 1944 года был откомандирован служить 
в войска НКВД для  охраны особо важных объектов. 

В послевоенные годы  был на службе, от рядового до начальника отдела УВД, 
в г. Тюмени. Затем был переведен в Центральный аппарат МВД РФ в г. Москву, 
позднее работал в ГУВД г. Москвы заместителем начальника управления по охра-

не общественного порядка. После работы в ГУВД  вновь был отозван в аппарат МВД РФ. 
Награжден Орденом Отечественной войны  II-ой степени, Орденом Александра Невского I-ой сте-

пени, медалью “За Победу над Германией”, Почетный ветеран г.Москвы, инвалид II-ой группы.

Сизов Николай Васильевич, 1929 г.р.,
труженик тыла 
В годы войны  работал на полях родного колхоза в деревне Михайловка Со-

рокинского района Тюменской области. 
С 1950 года  до призыва в Советскую Армию был финансовым инспектором 

Сорокинского райфинотдела. Позднее работал в государственных структурах 
управления народным хозяйством в г. Калуге, затем в Министерстве финансов 
РСФСР на должностях: главного ревизора, начальника управления цен; затем 
помощником Министра по налогам и сборам. В настоящее время заместитель 
Председателя Совета ветеранов Федеральной налоговой службы России.

Награжден медалью “За Доблестный труд в Великой Отечественной войне 
1941-1945г.г.” “Профессионал России”, нагрудным значком “Отличник финансовой работы”.
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Бешкильцев Владимир Аввакумович, 1930 г.р.,
труженик тыла
В годы войны работал  на Тюменском фанерном комбинате, изготавливающем 

авиационную фанеру для самолетов-истребителей; на судостроительном заводе, 
выпускающем торпедные катера; на лесоповале при заготовке дров для парово-
зов и  в войсковой части г. Тюмени. 

В послевоенное время работал в должности главного архитектора института 
“Тюменьгражданпроект”, затем заведующим отделом по делам строительства и 
архитектуры Тюменского облисполкома. 

По его проектам построено значительное количество жилых и администра-
тивных зданий в   г. Тюмени и многих городах Тюменской области. Член Союза архитекторов Союза 
ССР с 1963 года. В настоящее время заместитель председателя Совета ветеранов ВОВ Союза архитекто-
ров г. Москвы.

Награжден: медалями “За Доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-1945г.г.”, “За Осво-
ение недр Западной Сибири”,“Знак Почета” Орденом Красного Знамени.    Инвалид II-ой группы.

 Ровнин Лев Иванович, 1928 г.р., 
 труженик тыла
  В годы войны трудился в колхозе “Первого Мая” Аркадакского района Сара-

товской области на уборке урожая, заготовке сена, колке дров для котельной и в 
поселке Аркадак на подготовке ящиков для снарядов и бомб. 

После войны, окончив Саратовский  университет, работал в Тюменской об-
ласти и  прошел путь от простого коллектора, отбиравшего пробы керна из сква-
жин, затем руководителя геологической службы треста «Тюменьнефтегеология»  
до  Главного геолога Тюменского территориального Ордена Ленина геологиче-
ского управления. 

В 1967 году Л.И.Ровнин был переведен на работу в Москву начальником Глав-
нефтегазразведки, и с 1979 года он министр геологии РСФСР, где проработал  до  расформирования 
министерства.

Имеет награды: два Ордена Трудового Красного Знамени, Орден Ленина, “Герой Социалистического тру-
да”, “Заслуженный геолог РСФСР” и много других званий присвоено  за  вклад в развитие нашей страны.

Телепнев Петр Максимович, 1930 г.р.,  
 труженик тыла
В годы войны трудился в колхозе  Белоруссии после освобождения её от фа-

шистских захватчиков. 
В послевоенные годы работал в Тюменской области на предприятиях лесной 

промышленности. 
С 1961 года  на партийной работе: второй, первый секретарь  Кондинского  

райкома партии; второй, первый секретарь Ханты-Мансийского окружкома пар-
тии; секретарь, второй секретарь Тюменского Обкома КПСС. 

С 1983 по 1990 г.г. первый секретарь Архангельского обкома  партии.
Имеет награды: медали “За доблестный труд в Великой Отечественной войне 

1941-1945г.г.”, “За отличие в охране Государственной границы СССР”, ордена: Октябрьской револю-
ции, Трудового Красного Знамени, Орден Ленина; “Знак почета”, юбилейными медалями. Инвалид     
II-ой группы.

Дремова Тамара Филипповна, 1930 г.р., 
труженик тыла 
В годы войны  трудилась в колхозе Тамбовской области на прополке овощных 

культур, уборке урожая и других сельхозработах. 
В г.Тюмени работала экономистом в горисполкоме, затем в областном Совете 

профсоюзов заведующей отделом. 
Награждена медалями: “За Доблестный труд в Великой Отечественной войне 

1941-1945г.г.”, “Ветеран труда”, “Почетный ветеран г. Москвы”. 
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Музыка счастья Виталия Соснина

Участник Великой Отечественной войны 
Виталий Федорович Соснин, житель района 
Проспект Вернадского ЗАО г. Москвы, член 
Западно-Сибирского землячества, по-доброму, с 
улыбкой, удивляется написанной о нем повторя-
ющейся фразе в многочисленных публикациях и 
книгах, что, мол, еще в юности (очень быстро!) 
сбылась его мечта детства: стать машинистом па-
ровоза. Кто первым это сказал – не известно, но 
это мнение закрепил, кстати, и сам Виталий Фе-
дорович своим многолетним трудом в тяжелой 
профессии. А вообще-то, это нелегкое предвоен-
ное время «выбрало» пареньку из деревни Зимо-
вье Вагайское Омутинского района Тюменской 
области профессию, которой он остался верен на 
всю жизнь. Верность – это самая главная черта 
Виталия Федоровича, которая всегда определяла 
его отношение к обществу и к семье.

А мечта у Виталия Соснина была заветная: 
стать математиком, ученым. Чтобы «подсобрать» 
на эту мечту (а, вернее, на путь к ней) средства, 
которых у него, сына бедно живущих родителей, 
не было, Виталий и решил освоить железнодо-
рожное дело. Оно неплохо оплачивалось и могло 
бы открыть «зеленый свет» на пути к поступле-
нию в институт, куда, по сути, и придти-то ему 
было не в чем. Вот откуда берут начало осво-
енные Сосниным в совершенстве специально-
сти слесаря, кочегара, помощника машиниста, 

машиниста паровоза. Осваивать ему их помог 
сибирский характер, слитый воедино со спор-
тивным. Примечательно, что в достижениях по 
спортивной гимнастике среди его окружения ему 
не было равных ни на турнике, ни на брусьях, ни 
на кольцах. В составе талантливых гимнастов он 
должен был участвовать в московских соревно-
ваниях, которые были намечены на 25 июля 1941 
года. Но грянула война. И паровоз, ведомый ма-
шинистом Виталием Сосниным, ушел совсем в 
другом направлении. Защищать Отечество.

А в марте 1942 года Виталий Федорович про-
ходил обучение в пехотном училище, по окон-
чании которого был направлен минометчиком в 
действующую армию на Сталинградский фронт. 
Был ранен. 

Страна нуждалась в машинистах. Наступи-
ла острая необходимость вернуть их из войско-
вых частей. И с августа 1942 года Соснина снова 
направили, согласно Постановления Государ-
ственного Комитета Обороны, в состав колонн 
паровозов особого  резерва НКПС. Он водил во-
инские эшелоны по горячим местам боевых дей-
ствий на Сталинградском, Западном, Централь-
ном, Втором Украинском, Брянском фронтах.

Во время войны там, где трудились железно-
дорожники, невозможно было отделить фронт от 
тыла. Люди работали по 150-200 часов без смены 
и отдыха». Во время поездки на «Поезде Памяти» 

Он берет в руки тульский баян – тяжелый, пят-
надцатикилограммовый, ручной работы, и начинает 
играть. И музыка с первых аккордов наполняет ком-
нату своим, неповторимым светом, сливаясь с яр-
кими солнечными лучами жаркого июльского солнца, 
щедро светящими в окно любимой комнаты уютной 
квартиры супругов Сосниных. Здесь хлебосольная хо-
зяйка Ираида Трифоновна любит потчевать гостей 
сибирскими блинами с пылу -с жару, которые с годами 
выходят из-под ее волшебных рук все вкуснее, а фрон-
товик Виталий Федорович читает стихи великих 
классиков, не переставая поражать приходящих к ним 
в дом верных друзей своей феноменальной памятью. 

Через два часа, уходя из квартиры Сосниных, где 
была в гостях вместе с заместителем исполнитель-
ного директора региональной общественной органи-
зации «Западно-Сибирское землячество» Людмилой 
Алексеевной Бялковской, я вновь убедилась в простом 
«рецепте» долголетней молодости (такой, как у Ираи-
ды Трифоновны и Виталия Федоровича): открытость 
сердец, щедрость души, доброта, умение трудиться и 
стоически побеждать невзгоды. Чисто по-сибирски.
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65 лет Великой Победе

его поразил такой факт: для обеспечения Побе-
ды только в Курской битве было задействовано 
630 паровозов, не говоря о вагонах и другой же-
лезнодорожной технике.

До сих пор участник Великой Отечественной 
войны В.Ф. Соснин преклоняется перед муже-
ством женщин, которые не жалели себя ради По-
беды, работая и сражаясь за Родину рядом с муж-
чинами. К примеру, Надежда Суворова, которая 
была и кочегаром на паровозе, и помощником 
машиниста Соснина. А ведь до войны она была 
учительницей начальных классов. 

Конечно, всю тяжелую работу выполнял Ви-
талий Соснин. И однажды к нему обратились 
женщины – помощник машиниста и кочегар – с 
такими словами:

- Мы пойдем в депо и будем говорить, чтобы 
нас от Вас убрали: видим, как у Вас уже третья 
гимнастерка от пота, от тяжелого труда, распол-
зается… Вам мужики в помощниках нужны. 

Да где их взять-то было? Так, в полном смыс-
ле, и закалялся сибиряк Соснин. И не только 
физически. Довелось и с подлостью столкнуть-
ся, и со «стукачеством», и с наказанием за отказ 
писать клевету на человека (этим и спас его от 
тюрьмы). Был и такой опасный для собствен-
ной жизни поступок: намеренно сжег в топке 
паровоза планшет одного подонка, где аккурат-
ненько были скреплены доносы, состряпанные 
на сослуживцев Соснина. Защитил жену, рискуя 
попасть за решетку.

Может, и поэтому игра Виталия Федоровича 
на баяне так трогает душу слушающего, что му-
зыка и воспоминания сотканы воедино, в одно 
жизненное полотно исполнителя, которому зна-
комы труднейшие дороги судьбы.

Виталий Федорович награжден орденами 
Трудового Красного Знамени, Октябрьской ре-
волюции, двумя орденами «Знак Почета», Ор-
деном Ленина и медалями «За освобождение 
Украины», «За оборону Москвы», «За битву на 
Орловско-Курской дуге», «За Сталинград». 

За успешное выполнение задания Правитель-
ства и военного командования в годы Великой 
Отечественной войны ему было присвоено в 1945 
году звание «Почетный железнодорожник».

Многочисленные награды Героя Социали-
стического труда Виталия Федоровича Соснина 
– это оценка и его гражданской позиции, и де-
ловых качеств.

Но особенно было трогательным восприятие 
подарка Г.И. Шмаля, бережно хранимого семьей 
Сосниных. Он был сделан в 1977 году Геннади-

ем Иосифовичем во время проводов начальни-
ка Свердловской железной дороги Виталия Фе-
доровича Соснина, переезжающего в Москву в 
связи с назначением его заместителем министра 
путей сообщения. В этой должности В. Ф. Со-
снин проработал 8 лет. Для себя я назвала этот 
подарок, ставший талисманом успеха семьи Со-
сниных, которым они очень дорожат, птицей 
Счастья. 

...Много в России домов и семей, куда обя-
зательно хочется вернуться, как хочется вновь 
придти к супругам Сосниным и слушать, слу-
шать, слушать рассказы об истории нашей 
страны, победившей фашизм. И ничего не про-
пустить. И узнавать новые имена, о которых с 
большой гордостью рассказывает глава семьи 
Виталий Федорович Соснин, много пережив-
ший и много сделавший для людей. Да, хочется 
ничего не пропустить и запомнить, в том числе, 
и то, как однажды к нему, крупному руководи-
телю, обратился за помощью очень больной по-
жилой человек, нуждающийся в ремонте своего 
дома и лечении. На вопрос Виталия Федоровича, 
есть ли у посетителя награды, тот ответил: 

- Нет, сынок, ведь я в сороковых не воевал: 
старый. Разве что эти…- И развернул платочек, 
видно, вышитый когда-то супругой. А там – че-
тыре Георгиевских креста! Вот она сила и, одно-
временно, скромность характера. Мне кажется, 
он такой же – у Соснина, который за всю жизнь 
не обидел ни одного человека и не держал оби-
ды на обидчиков, даже, если они принесли ему 
большие душевные раны и огромную боль. 

…И снова звучит баян, рассказывая о Мамае-
вом Кургане, где, как мне известно, В.Ф. Соснин 
посадил дерево Памяти. Так он и сына воспитал! 
И невестка, и внучка у него замечательные! И – 
супруга, которая с молодости окружила его лю-
бовью, заботой и вниманием. Она, еще в первые 
годы их семейной жизни, волнуясь за него и ожи-
дая, всегда знала, через сколько минут ее родной 
Виталий будет на пороге дома, ведь узнавала о 
его приезде по гудку его паровоза – особенному. 
Ираида Трифоновна и сейчас ждет с волнением 
возвращения супруга, ведущего большую работу 
в Центральном Совете ветеранов, где он избран 
первым заместителем председателя. Интересует-
ся его делами. Они подолгу беседуют вечерами, 
вспоминая друзей. 

Все эти годы Виталию Федоровичу так хоро-
шо идти с Ираидой Трифоновной рука об руку. И 
об этом тоже поет баян. Это и есть Счастье.

 Людмила КАСПЕРОВА.
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В Ханты-Мансийске открыт памятник Салманову

ОН БЕСПОКОИЛСЯ И О ЛЮДЯХ
(Из интервью с А. М. Брехунцовым, директором 

Сибирского научно-аналитического центра, Заслу-
женным геологом РФ, Лауреатом Государственной 
премии СССР, бывшим главным геологом Главтюмень-
геологии).

- Есть ли человек, на которого Вы равняетесь?
- Фарман Салманов. Я впервые приехал в Тю-

менскую область в 1961 году на практику из Томска, 
а в 1963-м после института познакомился с Фарма-
ном Салмановым. При нем была создана огромная 
геологическая империя. Он беспокоился и о людях. 
До конца его жизни мы постоянно общались. 

НЕУГОМОННЫЙ ЧЕЛОВЕК 
(вспоминает Виктор Пархомович, бывший гене-

ральный директор объединения «Обьнефтегазгеоло-
гия»).

- С Фарманом Салмановым первый раз свела 
судьба в Правдинской экспедиции, в 1964 году, ког-
да его назначили главным геологом главка. Встре-
чались и на месторождениях, и в бытность Фармана 
Курбановича начальником Обьнефтегазгеологии. 
Был такой случай: я без его разрешения открыл в 
Сочи пионерский лагерь на базе школы для детей 
геологов. Ведь ребятишки сургутские дальше Тю-
мени не ездили! Фарман Курбанович звонит и на-
чинает ругать меня: «Ты что наделал?! Расходуешь 
деньги государственные!» И треть зарплаты срезал. 
А потом был как-то Салманов в Сочи, зашел в ла-
герь, а ему там галстук повязали, он все посмотрел 

и чуть не расплакался. Приехал и звонит мне: «Я 
ведь был в твоем лагере. Хороший, хороший...». От-
менил приказ - и выдал мне премию. Были ли мы 
друзьями? Мы были единомышленниками. Я ува-
жал его как руководителя, а он меня – как работ-
ника. Этот человек был носителем «сумасшедшего» 
вируса - вируса любви к работе. Он заражал этим          
безумным желанием работать и созидать нас, иду-
щих рядом. Так мы делали общее дело. Вместе бо-
лели за планы, за месторождения, вместе эти планы 
выполняли. Чем больше работаешь, тем больше он 
замечает, и за что-нибудь да отругает. Но — всегда 
справедливо. Нет больше таких людей, как Фарман. 
Я прошел с ним бок о бок весь Север и знаю, что го-
ворю. Человек он был неугомонный. Общались до 
последнего дня – вместе ходили на дни рождения, 
праздники... У него столько энергии было, он всем 
занимался. Ему в больницу надо, а он на строитель-
ство едет! 

И ДЕЛО ЗНАЛ, И ШУТКУ ПОНИМАЛ 
(вспоминает Павел Ельчанин)

- Вот сегодня все говорят о нем - первооткрыва-
тель, первопроходец... Да, безусловно, он действи-
тельно был таким. Более того, как производствен-
ник скажу - Фарман Салманов обладал уникальной 
способностью чувствовать нефть. И всегда настаи-
вал на своем, какие бы скептические мнения вокруг 
ни звучали. Сколько споров было! Сколько копий 
было сломано – и на планерках в горкоме партии, 
да и на всех уровнях! Но его авторитет геолога при-

Фарман Курбанович Салманов - 28.07.1928 г. - 31.03.2007 г.

Заслуженный геолог РСФСР.

Первооткрыватель сибирской нефти.

Выдающийся организатор геологоразведочных работ  в За-
падной Сибири.

Начальник Главтюменьгеологии. 

Первый заместитель министра геологии СССР.

Под руководством Фармана Курбановича Салманова от-
крыто более ста тридцати месторождений нефти и газа.

Герой социалистического труда, 
Лауреат Ленинской премии. 
Награжден орденами Ленина, Трудового Красного Знамени, 
Октябрьской Революции.
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знавали самые высокие партийные руководители. 
Если Салманов сказал, что именно здесь делаем 
«прокол», здесь начинаем бурение – значит, так и 
будет. И результат обязательно будет! Но при всем 
этом он не «бронзовел», не зазнавался. Я навсег-
да запомнил его яркую, по-восточному цветистую 
речь, образные сравнения, всегда уместные и смеш-
ные шутки. Подтянутый, загорелый, он — помимо 
огромной воли и жесткого характера обладал уни-
кальным обаянием. Мне несколько раз доводилось 
с ним вылетать на месторождения, и Салманов 
всегда был душой компании. Более того – даже са-
мые угрюмые и серьезные начальники, общаясь с 
Фарманом Курбановичем, как-то раскрывались, 
становились человечнее, что ли... Он сам был опти-
мистом, любил жизнь и заражал оптимизмом дру-
гих. Помню, летели мы как-то с месторождения и 
по какой-то причине приземлились в глухой тайге. 
Народ заскучал, а Фарман – он же неугомонный 
был! – выходит из вертолета, во весь свой нема-
ленький рост вытягивается и берется за лопасть, 
как за турник. И говорит так громко летчикам: «Эй, 
ребята, раз уж никто никуда не летит, может, хоть на 
винте меня покатаете?» И сразу настроение у всех 
на поправку пошло...

НЕ ТЕРПЕЛ ФАЛЬШИ! 
(вспоминает Геннадий Шмаль)

- Уж не знаю, от Бога ли, от природы ли, но 
Салманов обладал изумительной интуицией. Ведь 
можно было спокойно работать и получать отлич-
ную зарплату на насиженном, проверенном месте, 
скажем, на Алтае, где Фарман работал. Но он напе-
рекор всем решениям, в том числе партийных лиде-
ров, пошел на серьезный конфликт и практически 
самовольно отправился искать нефть там, где она, 
по его мнению, должна была быть. Как показали 
дальнейшие прогнозы, версия Фармана Курбанови-
ча полностью подтвердилась. Когда я с ним позна-
комился, он уже возглавлял Правдинскую экспеди-
цию. И то, что экспедиция была хорошо обустроена 
(стадион, прекрасный Дворец культуры, отличная 
теплица) – это прямая заслуга Фармана. Даже в 
очень непростых северных условиях Салманов су-
мел сделать так, чтобы жизнь людей была доста-
точно комфортной. Он абсолютно не терпел фаль-
ши: с ним можно было спорить, ругаться, говорить 
абсолютно на любые темы, но только откровенно 
и честно. И еще – он ненавидел дилетантов. К со-
жалению, такие люди часто попадались и в геоло-
гии, и в других отраслях. Салманова любила пресса, 
всегда ехала к нему с охотой, но в то же время и с 
опаской: все знали, что разговор может состояться 
только тогда, когда ясно, что человек хоть немно-
го соображает в геологии. Да, он был требователен, 
порой вспыльчив и импульсивен. Но даже если он 
кого-то и обидел невзначай, мог потом подойти и 
извиниться. Вообще Фарман был человеком чрез-
вычайно многосторонним. Он великолепно играл в 
футбол и очень любил этот спорт. В 1966 году нам по 
распределению пришла одна-единственная путев-
ка на Чемпионат мира в Англию. Так мы ее решили 
передать именно Фарману. И именно в Великобри-
тании он узнал о присвоении ему звания Героя Со-
циалистического Труда.

* * *
Памятник Салманову

Недаром труд геолога прославлен:
Он первым в край нехоженых идет.
И памятник Салманову поставлен –
Своим трудом он заслужил почет.

Салманов с нами был
   И вечно будет – 
Талантливый, кипучий, волевой!
Народ Югры Фармана не забудет,
Фарман Салманов в Хантах
    вечно свой!
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Старшему поколению тю-
менцев не надо объяснять, кто 
такой Юрий Александрович Гу-
ляев (1930-1986), но молодежь 
уже не знает своего славного  
земляка. Юрий Гуляев — пе-
вец (лирический баритон), на-
родный артист СССР (с 1968 
г.), лауреат Государственной 
премии (1975 г.). Он окончил 
Свердловскую консерваторию 
в 1954 г. С 1960 г. работал в 

Киеве, в Украинском театре оперы и балета, с 1975 
г. — в Большом театре Москвы.

А родина Юрия Гуляева - Тюмень. Конкретно 
- ул. Немцова, д. 12. С 1936 г. он жил в этом доме, 
тогда еще на ул. Шверника, учился в школе № 25 
на ул. Первомайской, потому что школа № 21, бли-
жайшая к дому, хоть и была средней, но обучались 
в ней только девочки (с 1946 по 1954 гг. в городских 
школах было раздельное обучение мальчиков и де-
вочек). Гуляев окончил школу в 1948 г.

По рассказам домашних, с трех с половиной 
лет Юра учился играть на гармошке, а в шесть лет 
играл хорошо. Лет в 14 ему купили баян, и Юрий 
практически самоучкой освоил инструмент — в 
музыкальной школе удалось поучиться всего три 
месяца. Он пели играл на всех школьных вечерах, 
участвовал во всех городских, районных, област-
ных концертах самодеятельности. Его приятный 
голос, душевное исполнение песен и романсов 
нравилось слушателям.

Учась в 9-10 классах, Ю. Гуляев участвовал в 
работе хора завода «Пластмасс». Это был тогда 
лучший хор в городе: 35 женщин и 25 мужчин. 
Работал Юрий и в хоре завода автотракторного 
электрооборудования (АТЭ) аккомпаниатором. 

Уже будучи певцом с мировым именем, Ю. А. Гу-
ляев приезжал в Тюмень с концертами. Особенно 
запомнился тюменцам его концерт в 1969 г., в тог-
да еще недавно открытой после реконструкции 
филармонии.

Память о Ю. А. Гуляеве в Тюмени сохраняется 
в масштабах, пропорциональных его роли в рос-
сийском певческом искусстве 60-80-х гг. XX в. На 
здании школы № 25, где он учился, установлена ме-
мориальная доска с барельефом певца, в школьном 
музее есть небольшая экспозиция, посвященная 
бывшему ученику. В районе коттеджной застройки 
у пос. Антипино в конце XX в. улицу назвали име-
нем Гуляева.

В начале 90-х гг. концертному залу областной 
филармонии присвоили имя Ю. А. Гуляева, об 
этом сообщала мемориальная доска, укрепленная 
на здании филармонии со стороны ул. Республи-
ки. В процессе ремонта 2002-2003 гг. доска исчезла, 
предполагают, что её присвоили коллекционеры. С 
1993'г. в филармонии проводятся ежегодные откры-
тые конкурсы оперных исполнителей имени Ю. А. 
Гуляева. Конечно, и музей был не лишним для Тю-
мени, и всероссийский центр - тоже.

6 июня 2004 г. у входа в филармонию установи-
ли бронзовый барельефный портрет Ю. А. Гуляе-
ва, изготовленный тюменским скульптором Н. В. 
Распо-повым. Весной 2005 г. несколько органи-
заций города выдвинули кандидатуру знаменито-
го земляка для избрания (посмертно) в почетные 
граждане г. Тюмени. Это звание Ю. А. Гуляеву при-
своили в 2005 г.

В масштабах России Ю. А. Гуляев увековечен в 
названиях Всероссийского фонда русской класси-
ки, есть его тюменский филиал, в котором работает 
жена брата Юрия Гуляева, Бориса Александровича, 
— Татьяна Георгиевна.

А. ИВАНЕНКО
Фото с официального сайта «Юрий Гуляев» -

 www.yurigulyaev.ru

Малая родина Юрия Гуляева

Тюмень, Ю.Гуляев - руководитель хора, 1946 г.

Хор завода «Пластмасс»
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Гуляев пел в Че-
хословакии, Вен-
грии, Болгарии, Ру-
мынии, Югославии, 
Польше, Австрии, 
Германии, Фран-
ции, Японии, США, 
Канаде, Кубе. Вы-
ступал в городах и в 
самых отдаленных 
уголках нашей Ро-
дины.

Талантливый певец был солистом Свердловского 
академического театра оперы и балета им. Луначар-
ского (1954—1956 гг.), Донецкого академического 
русского театра оперы и балета (1956—1960 гг.), Госу-
дарственного академического театра оперы и бале-
та Украинской ССР им. Шевченко (1960—1975 гг.), 
Государственного академического Большого театра 
Союза СССР (1975-1976 гг.)

В1959 году стал лауреатом Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов в Вене, получил золотую ме-
даль за исполнение каватины Фигаро и русской пес-
ни «Из-за острова на стрежень». В 1960 году получил 
звание заслуженного артиста Украины, в 1961-м — 
народного артиста Украины. В 1968 году стал народ-
ным артистом СССР. В1975-м получил звание лау-
реата Государственной премии СССР за исполнение 
концертных программ 1971—1974 годов. Награжден 
орденами Трудового Красного Знамени и Дружбы 
народов.

Получив приглашение в труппу Большого теа-
тра весной 1975 года, Юрий Александрович спел 
все заглавные партии баритона: Евгения Онегина 
в одноименной опере и Роберта в «Иоланте» Петра 
Чайковского, Фигаро в «Севильском цирюльнике» 
Джоаккино Россини, Эскамильо в опере Жоржа 
Визе «Кармен» и другие.

Юрий Гуляев был не только оперным певцом, но 
и активным и постоянным камерным исполнителем. 
Вместе со своим талантливым партнером, другом и 
единомышленником пианисткой Розалией Трохман 
они создали вдохновенный дуэт голоса и фортепиа-
но. В их исполнении великолепно прозвучали не-
повторимые рахманиновские романсы «Вчера мы 
встретились», «Я опять одинок» и другие.

Долгие годы исполнение Гуляевым многих роман-
сов будет считаться эталонным. В свои концертные 
программы он включал и песни советских компози-
торов. Вокальный цикл «Созвездие Гагарина» ком-

позитора Александры Пахмутовой и поэта Николая 
Добронравова создавался индивидуально для Гуляе-
ва. И недаром этот цикл стал одной из самых ярких 
страниц его творческой биографии. Юрий Гуляев 
был известен как исполнитель русских и украинских 
народных песен, которые он полюбил задолго до 
того, как стал оперным певцом. Юрий Александро-
вич прекрасно владел баяном, неизменным спутни-
ком русского народного музыкального быта.

Тюменцы по праву могут гордиться своим земля-
ком. Он прославил Тюмень и страну на весь мир. А 
свой город Юрий Александрович не забывал, гор-
дился Тюменью — столицей нефтяного края. Род-
ному городу Гуляев посвятил песню «Родина пер-
вой любви» на слова Марка Лисянского. В 2005 году 
Юрий Гуляев заслуженно получил звание почетного 
гражданина го рода Тюмени.

Как считают многие тюменцы, необходимо про-
должить традицию проводить конкурсы оперных 
певцов имени Юрия Гуляева на родине артиста. Ра-
стут в Тюмени будущие Гуляевы. Вот имена талан-
тов, кото рые стали известными на концерте «Моло-
дые виртуозы Тюмени», открывшем фестивальные 
встречи «Осенняя рапсодия», которые проводились 
в Тюмени в 2005 году в честь 75-летия со дня рож-
дения артиста: это Михаил Шепеленко, воспитан-
ник музыкальной школы № 1 (педагог Г. Логачева) и 
Кристина Дергач (педагог В. Панова, заслуженный 
работник культуры РФ) из школы искусств «Гармо-
ния». 

Из этой же школы, кстати, вышли лауреаты Вто-
рого Всероссийского конкурса оперных певцов име-
ни Юрия Гуляева Андрей Вылегжанин и Ирина Би-
беева, заслуженная артистка России.

Проведение Всероссийских конкурсов оперных 
певцов имени Юрия Гуляева непременно станет на-
стоящим событием в культурной жизни края.

«Я за такой конкурс молодых исполнителей,- 
рассуждает по этому поводу заслуженный работ ник 
культуры РФ Владимир Волчек, —  который бы про-
ходил в рамках фестивальных встреч».

Городской фестиваль «Осенняя рапсодия» вызвал 
особый интерес у жителей нашего города всех по-
колений, раскрыл многогранность таланта нашего 
земляка народ ного артиста СССР Юрия Гуляева  -  
исполнителя оперных партий, романсов, народных 
песен и про изведений современных компо зиторов. 
Хочется надеяться, что такие фестивали в Тюмени 
станут традиционными.

Татьяна ГУЛЯЕВА

В сердцах тюменцев – песни твои
У Юрия Гуляева юбилей. Но судьба распорядилась иначе. Он ушел 

из жизни полным творческих сил, не дожив до 56 лет. Болезнь не дала 
ему осуществить многое из задуманного. Юрий Александрович Гуляев 
(1930—1986 гг.), уроженец города Тюмени, был одним из прославленных 
отечественных певцов XX века. Его знали и им восхищались как в нашей 
стране, так и за рубежом. Этот замечательный певец объездил с га-
стролями почти весь мир.
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Лариса ГУЛЯЕВА,
вдова певца:
— Одно дело рассказать о том, как пел Юрий Гу-

ляев, и другое - слышать его голос! Даже сейчас, на-
блюдая за молодежью, я вижу, что они не могут ото-
рваться от экрана, слушая его видеозаписи. Если 
он пел старинные романсы – исполнял их так, как 
надо петь старинные романсы. Если русскую песню 
— это была именно русская песня, насыщенная рус-
ской красотой, русскими красками. Его прабабуш-
ка была донской казачкой, и задушев ность, красота 
пения шли от корней - теплых, южных. Шел на сце-
ну, как на исповедь, и перед каждым выступлением 
волновался. Он считал, что должен быть чист перед 
искусством и перед зрителем.

Борис ГУЛЯЕВ,
родной брат:
— Юрий старше меня на 18 лет. Мы общались не 

много. Я родился в тот год, когда он уехал в Сверд-
ловск учиться в Уральской консерватории. А когда 
приезжал на каникулы, всегда привозил какие-то 
подарки, конфеты. Маленький был, но помню, как 
мы с ним фотографировались. Он как раз купил 
фотоаппарат. Жили скромно, денег не хватало. Так 
Юра, чтобы печатать снимки, сам собрал фотоуве-
личитель. Была у него инженерная жилка. Кстати, 
вся электропроводка в родительском доме была 
проведена самим Юрием. Но музыка взяла верх. 
Брат стал артистом. Повзрослев, я частенько ездил 
к Юре в гости, сначала в Киев, а потом в Москву. Во 

время этих встреч заметил, что интерес к технике 
у брата не пропал. В его квартире под мастерскую 
была отведена отдельная комната. Он показывал 
мне свои «сокровища». Какого только инструмента 
там не было! Даже сварочный аппарат стоял... А к 
творчеству знаменитого брата отношусь почтитель-
но. Люблю слушать русские народные песни и ро-
мансы в исполнении Юры. Они занимают в моей 
жизни особое место.

Виктор ГУЛЯЕВ,
племянник:
— Мне довелось побывать на концерте дяди Юры 

только один раз. Произошло это событие в декабре 
1981 года. Я был девятилетним подростком, но дет-
ские впечатления оттого выступления сохранил на 
всю жизнь. Мне очень понравилось, как дядя Юра 
исполнял русские народные песни, романсы, арии из 
опер. Но вот зазвучала серенада Дон Кихота Дмитрия 
Кабалевского. В заключительной части музыкального 
произведения есть такие слова: «Потому-то, сеньори-
та, оттого-то для других закрыто сердце Дон Кихота». 
Пропев эти строчки, дядя Юра застегнул пуговицу на 
пиджаке. Этим движением он выразил особое чувство 
сценического образа — любовь и верность. Меня вос-
хитил его голос, манера исполнения, артистичность. 
Тот концерт прошел блестяще, аплодисменты долго 
не смолкали.

Уже больше двадцати лет, как нет с нами славного 
певца, а его голос остался на кассетах и дисках. И каж-
дый раз, слушая его в записях, с восторгом вспоминаю 
эту удивительную встречу с талантливым дядей.

Наталья ГУЛЯЕВА,
племянница:
— В феврале 2002 года я и моя свекровь Татьяна 

Грищенко отправились на ее родину - Украину. Многое 
увидели, но самые сильные впечатления, конечно же, 
оставил Киев. Незабываемые чувства! Город огромный, 
но не вызывает никакой подавленности, все в какой-то 
природной гармонии, целесообразности.

С особым трепетом я стояла у здания Киевского 
оперного театра, в котором когда-то пел мой дядя, 
Юрий Александрович Гуляев. Мне казалось, что 
энергетика этого старинного здания, все простран-
ство вокруг напитано звуками голоса, неповторимого, 
такого знакомого и такого необъяснимо загадочного. 

Родные о великом певце
Родственники Юрия Гуляева в память о певце написали книгу «Желаю Вам...», выпустило ее изда-

тельство Тюменского госу дарственного университета. Это стало возможным благодаря ар хиву Юрия 
Александровича, сохра ненному его родителями - Верой Федоровной и Александром Мат веевичем Гуляе-
выми. В нее вошли статьи и рецензии на его спектакли и камерные концерты, многочис ленные интервью 
и фотографии из семейных альбомов. Пополнил этот багаж киевский фотограф Владимир Бродский.

Юрий Гуляев с сыном в часы досуга
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И сегодня, спустя годы, эти часы у театра помню как 
счастливый миг своей жизни.

Перед отъездом в Тюмень по местному радио в го-
роде Бердичеве передали концерт Юрия Гуляева. Я 
услышала, как отзываются о Юрии Александровиче 
украинцы: «Гарний спивак». И я горжусь своим слав-
ным дядей.

Татьяна СЕНТЮРЕВА,
племянница:
— Слышать живой голос Юрия Александрови-

ча, моего дяди, к сожалению, не довелось. Я была 
слишком мала, когда он ушел из жизни. В детстве 
слышала его пение с грампластинок на домашнем 
проигрывателе.

...Шли годы. Родители отдали меня в музыкаль-
ную школу по классу фортепиано. Мои педагоги — 
супружеская пара Владимир Викторович и Ната лья 
Николаевна Сыцанко — привили мне особенную 
любовь к классической музыке, романсам, песням. Я 
так им благодарна. Сейчас буквально заслу шиваюсь 
ариями из опер в исполнении Юрия Александровича 
в записях. Самыми любимыми произведениями ста-
ли для меня каватина Алеко из одноименной оперы 
Сергея Рахманинова, ариозо Онегина из оперы Пет-
ра Чайковского «Евгений Онегин», каватина Фигаро 
из оперы Джоаккино Россини «Севильский цирюль-
ник»... А как прекрасно звучат в исполнении артиста 
старинные русские романсы!

Бывая на концертах классической музыки или 
слушая выступления солистов по радио и телевиде-
нию, невольно сравниваю манеру исполнения Юрия 
Александровича с исполнением того или иного пев-
ца. Мне кажется, что тембр его голоса неповторим!

Маргарита СОКОЛКОВА,
племянница:
— Мой отец требовал, чтобы мы, дети, притихли, 

а сам бежал к приемнику или телевизору и с благо-
говением слушал. Не скажу, чтобы мне, тогда ребен-

ку, нравились арии из опер, но всегда с интересом 
вглядывалась в экран – все-таки, народный артист 
Советского Союза был двоюродным братом моего 
отца. Оба стройные, высокие, красивые, к тому же 
одногодки, они походили друг на друга. Мать Бори-
са Петровича Соколкова - Таисия Матвеевна была 
родной сестрой отца Юрия Гуляева.

Довелось встретиться с Юрием Александрови-
чем только один раз. Можно сказать - к сожалению, 
а можно — к счастью, что все-таки встреча состоя-
лась. В самом начале декабря 1981 года он приехал 
в Тюмень и дал концерт в филармонии. Отец очень 
хотел, чтобы мы познакомились, а мы с братом про-
сто умирали от страха. Разве это возможно, что мы, 
обычные смертные, притом провинциалы, встре-
тимся с всемирно известным артистом? Нас про-
вели по служебному входу в гримерную к Юрию 
Александровичу. Все заготовленные вопросы сразу 
вылетели из головы. Просто хотелось слушать, смо-
треть и запоминать его лицо. Конечно, он расспра-
шивал о нашей семье, но времени на разговор перед 
концертом было немного, к тому же, в гримерную 
то и дело заходили люди. Затем отец прошел в зал, 
а мне разрешили остаться за кулисами на сцене. 
Юрий Александрович пел русские народные пес-
ни, романсы, арии из опер. В ответ – аплодисмен-
ты, крики «браво» и «бис»: Тюмень его обожала. Во 
время концерта у Юрия Александровича отлетела 
от пиджака пуговица. В гримерной я пришила ему 
запасную, а эту до сих пор храню вместе с автогра-
фом.

Нужны были годы, чтобы я смогла не только оце-
нить его талант и творчество, но и полюбить. Ког-
да слушаю его записи, каждый раз щемит сердце: 
он слишком рано ушел. Высочайшая техника ис-
полнения и умение петь, вкладывая душу, сегодня 
большая редкость. Не потому ли у моей двадцати-
летней дочери иногда блестят на глазах слезы, ког-
да она, надев наушники, включает плеер с диском 
Юрия Гуляева?..

ПАМЯТИ ЮРИЯ ГУЛЯЕВА

На Ваганьковском, справа от входа,
Есть святая могила одна,
Под покровом небесного свода
Средь других затерялась она.

Клён над нею главою склонился, 
Воробьи притаились в листве,
Луч закатным огнём заискрился
На умытой дождями траве.

На граните — знакомое имя,
Позолотой горят письмена,

Всякий взор к ним с печалью поднимет
В сердце горечь утраты храня.

Здесь певец наш известный – Гуляев
Отыскал свой последний приют,
Его заново мир открывает,
Его песни с восторгом поют.

Эти песни, как звуки набата, 
Над бескрайней Россией кружат... 
А в лучах золотого заката 
Росным пламенем травы горят.

А. Харюшин
Сентябрь 2010г.

* * *
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Николай НЕКРАСОВ,
дирижер, народный артист СССР:
—Звучит баритон - и сразу слышишь, что это Гу-

ляев: голос богатый по тембру, оттенкам, красивый, 
ласковый, со своей манерой пения... Многие  компо-
зиторы считали за честь доверять ему первое испол-
нение своих сочинений. Вспомним хотя бы его ис-
полнение «Русского поля», «На безымянной высоте», 
«Горячего снега»...

Александра ПАХМУТОВА,
композитор, народная артистка СССР:
—Никогда не забуду его Папагено в  «Волшебной 

флейте». Это был совершенно моцартовский, солнеч-
ный Папагено! Поразителен его Онегин, какой-то 
особенный - не обычный, высокомерный и холодный. 
В нем царило Ленское начало: этот человек страдал от 
гибели своих светлых устремлений.

...Вокальный цикл «Созвездие Гагарина» мы напи-
сали с Николаем Добронравовым для голоса и лично-
сти Гуляева... Бывают такие люди, которые олицетво-
ряют обаяние и красоту нации. Мне кажется, такими 
были Юрий Гагарин и Юрий Гуляев.

Николай ДОБРОНРАВОВ,
поэт, лауреат Государственной премии СССР:
—Нам с Александрой просто посчастливилось с 

ним работать. Юрий Гуляев был великолепный артист, 
пел классику, русские романсы на прекрасные стихи. Я 
очень прислушивался к его замечаниям, которые он де-
лал, когда мы показывали ему свои песни.

Юрий был мужественным красавцем, русским че-
ловеком, он очень любил, чтобы в песне было боль-
ше таких звуков, как «р», просил сделать так, чтобы 
произведение прозвучало, как хотел сам артист. Од-
ним словом, жить с ним рядом, работать, выступать 
на сцене было огромной радостью, и самая большая 
печаль - что он так рано ушел от нас. Это невоспол-
нимая потеря в искусстве.

Ирина АРХИПОВА,
народная артистка СССР:
—Больно, что нет с нами Юрия Гуляева. Радостно, 

что он был и будет всегда, потому что его голос непо-
вторим, голос, который нельзя спутать ни с кем. Это 
было счастье — работать рядом с ним. Потому что он 
был личностью, а не только певцом.

Махмуд ЭСАМБАЕВ,
исполнитель танцев народов мира, народный ар-

тист СССР:
— Его не надо было отгадывать... Доброта у него 

выплескивалась, а улыбка обезоруживала любого. Это 
был необыкновенной простоты и души человек.

Оскар ФЕЛЬЦМАН,
композитор:
— Юрий Гуляев действительно красиво вошел в 

XXI век. Песни, романсы, арии из опер в его испол-
нении, сохранившиеся в многочисленных записях, и 
сейчас продолжают радовать людей. А вечера памяти 
и Всероссийские конкурсы молодых оперных певцов, 
которые по решению областного комитета по культу-
ре принято проводить в Тюмени, будут способство-
вать сохранению памяти всемирно известного и при-
знанного на родине и за рубежом народного артиста.

Валерий ШЕРСТОВ,
вокалист, лауреат международных конкурсов:
— У Юрия Гуляева было одно качество, которое, как 

говорил Станиславский, невозможно воспитать, кото-
рому нельзя научить. Оно от Бога, от матери, дар свы-
ше. Это обаяние. Он вышел на сцену и обаял публику 
...навсегда. Помню, прочитал в одной из рецензий на 
выступление Гуляева в Японии: «Уже по выходу к зри-
телю стало всем понятно, что это большой, настоящий 
артист, наполненный великой творческой энергией».

Коллеги – о сибирском соловье

Юрий Гуляев с Александрой Пахмутовой
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В Тюменской филармонии установили памятник 
Юрию Гуляеву. На втором этаже, у входа в зал, ко-
торый уже давно носит имя замечательного певца.

Торжественное открытие бюста, приуроченное 
к 80-летию народного артиста СССР и почетного 
гражданина Тюмени, состоялось 17 сентября. 

Отдать дань уважения знаме нитому земляку 
пришли предста вители областной власти и куль-
турного сообщества города, а так же простые цени-
тели музыкаль ного дара Гуляева.

— Я не был знаком с Юрием Александровичем, 
но, полюбив его творчество, следил за развити ем 
его таланта, — говорит Нико лай Распопов, автор 
памятника.

Все, кто видел его работу, от мечают, что она 
— безусловная удача художника. «Как живой», — 
утверждают люди, близко знав шие певца.

— Только внутренне прочув ствовав жизненную 
силу героя, можно воспроизвести его насто ящий 
образ, — делится секретом мастерства Николай Ва-
сильевич.

Распопов с воплощением обра за Гуляева не то-
ропился. Следуя своей формуле, он долгие годы на-
слаждался гуляевским голосом, постигая его почти 
космическую силу. И однажды понял, что готов. 
Сначала у входа в филармонию появился барельеф 
с изображени ем артиста. Теперь — бюст.

А они ведь почти ровесники! Николай Василье-
вич всего-то на два года младше Юрия Алексан-
дровича. Так что в период взрос ления бегали они 
одними улочками по тогда еще совсем малень кой 
Тюмени. Близко жил буду щий художник-певец от 
будуще го художника-скульптора. Близ ким и остал-
ся для него на всю жизнь.

В 2002 году гипсовый бюст Юрия Гуляева был 
представлен на персональной выставке Распопова. 
Спустя 8 лет к юбилею лю бимого артиста Николай 
Василь евич высек его в мраморе. И пе редал свою 
работу филармонии абсолютно безвозмездно, не 
по просив за свой труд ни копейки.

Памятник получился простым и величествен-
ным одновременно. Не будет преувеличением ска-
зать, что он украсил фойе второго эта жа Тюменской 
филармонии.

— Имя нашего прославленно го земляка накла-
дывает на нас большую ответственность, — при-
знался Михаил Бирман, ди ректор филармонии. — 
Это высо кая творческая планка!

Много добрых слов о своем коллеге сказали на-
родные артис ты СССР, солисты Большого теат ра 
Маквала Касрашвили и Вла дислав Пьявко, прие-
хавшие в Тюмень, чтобы принять участие в концер-
те, посвященном юбилею Юрия Гуляева.

— Я очень рада тому, что в жизни мне довелось 
стоять рядом с этим прекрасным певцом на од ной 
сцене, — с необычайной теп лотой произнесла Мак-
вала Фили моновна. — Юра обладал голосом потря-
сающей красоты и каким-то особенным магнетиз-
мом, пленяв шим публику. Это был артист, ко торый 
создал славу Большому те атру. Он по достоинству 
получил любовь всего народа.

Владислав Пьявко поделился:
— Юра Гуляев для нашей се мьи был самым свя-

тым челове ком. Мы не только работали вме сте, но 
и крепко дружили, порой подшучивая друг над дру-
гом. Юра всегда выбирал себе в друзья людей, ко-
торые понимали юмор. Он сумел сохранить в себе 
ребен ка до последних лет. Это очень важный мо-
мент. Я считаю, что только такой человек и может 
стать настоящим артистом.

На торжество по случаю от крытия памятни-
ка пришел брат певца — Борис Гуляев. Он не стал 
произносить высоких слов, поскольку уверен, что 
родствен никам это не пристало. Просто поблаго-
дарил от всей души Ни колая Распопова, который 
сделал подарок всем тюменцам, и по клонился под-
державшим этот проект Михаилу Бирману и заме-
стителю губернатора Наталье Шевчик.

Получила приглашение при ехать в Тюмень и вдо-
ва артиста — Лариса Гуляева. К сожале нию, выбрать-
ся из Москвы она не смогла по состоянию здоро вья.

Право открыть памятник было предоставлено 
Наталье Шевчик, Михаилу Бирману, Владиславу 
Пьявко и Борису Гуляеву. Торже ство завершилось 
выступлением солиста филармонии Александра 
Цинько и хоровой капеллы под управлением Анже-
лики Таланцевой. Артисты исполнили песню Юрия 
Гуляева «Желаю вам». Вече ром этого же дня состо-
ялся кон церт, подготовленный к 80-летию нашего 
земляка. В нем приняли участие солисты ГАБТ и 
Мариинского театра.

Ирина ТАРАБАЕВА
Фото Александра Федотова

Юрий Гуляев встречает друзей...
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Организатор огромных дел

Геннадий Павлович Богомяков.
Окончил Томский политехнический институт (1952 г.), горный инженер-геолог. 

К.г.-м.н. (1960 г.). 
Почетный нефтяник СССР (1982 г.), почетный работник газовой промышленно-

сти СССР (1990 г.), почетный работник топливно-энергетического комплекса РФ 
(2000 г.), почетный работник промышленности Тюменской обл. (2005 г.), отлич-
ник разведки недр СССР (1980 г.). Лауреат Ленинской премии (1970 г.). Награжден 
орденами Ленина (1980 г.), Октябрьской Революции (1973 г.), Трудового Красного 
Знамени (1966 г., 1971 г.), медалями. 

В 1958–1960 гг. – ученый секретарь Сибирского НИИ геологии, геофизики и 
минерального сырья (г. Новосибирск); в 1960–1964 гг. – директор Тюменского фи-
лиала СНИИГГМ; в 1964–1967 гг. – зам. директора по научной работе Западно-
Сибирского НИИ геологии; в 1967–1969 гг. – зав. отделом нефтяной и газовой про-
мышленности Тюменского обкома КПСС, в 1969 г. – первый секретарь Тюменского 
ГК КПСС; в 1969– 1990 гг. – в Тюменском обкоме КПСС: второй секретарь, в 1973–1990 гг. – первый секре-
тарь; с 1990 г. – советник генерального директора АО «Запсибгазпром». 

Принимал участие в научном обосновании геологоразведочных работ, создании нефтедобывающей и газовой 
промышленности в Тюменской области. При его участии в регионе возведен крупнейший в стране нефтегазо-
добывающий и энергетический комплекс: созданы промыслы, дававшие в год свыше 400 млн тонн нефти, более 
600 куб. м газа; построены тепловые электростанции установленной мощности свыше 9 млн. кВт, развивалась 
производственная и социальная инфраструктура, устойчиво работало сельскохозяйственное производство. 

Геннадию Павловичу Богомякову испол-
нилось 80 лет. Без малого четверть из них 
профессиональный геолог возглавлял Тю-
менскую область, будучи первым секрета-
рем обкома КПСС.

Накануне областная Дума по представлению 
губернатора Владимира Якушева присвоила Генна-
дию Богомякову звание Почетного гражданина Тю-
менской области. С формулировкой «За большой 
личный вклад в социально-экономическое разви-
тие области». Как подчеркнул Сергей Корепанов, 
спикер регионального парламента, с именем этого 
человека связана целая эпоха освоения Западно-
Сибирского нефтегазового комплекса.

Геннадий Богомяков мог бы многое рассказать 
о тех непростых годах, об освоении Западной Си-
бири. Но он противник собственных мемуаров. 
«Сложно писать о человеке, который сам этого не 
хочет, — признался Александр Вычугжанин, — и, 
кроме этого, личность которого вызывает неодно-
значную оценку». Но Александр Вычугжанин риск-
нул написать книгу об этом неординарном челове-
ке, книгу о том героическом времени. Шесть лет 
собирал он информацию о своем герое, работая в 
архивах, встречаясь с людьми, которые знали его не 
понаслышке. «Он не ангел, далеко не ангел, — оце-
нивая личность Геннадия Богомякова, заявил один 
его соратник. — Но это замечательный человек, и 
книга о нем нужна. Это очень достойный человек!»

Презентация книги Александра Вычугжанина 
«Это наша с тобой биография» состоялась в област-
ной библиотеке Тюмени.

Геннадий Богомяков любит пошучивать: раз по 
профессии геолог, то и родился в Тайге. Именно так: 
с большой буквы. Есть такой город на Кузбассе.

— Я очень любил природу, с детства охотился 
и рыбачил, — разоткровенничался как-то Генна-
дий Богомяков. — Уходил на речку, ночевал на 
берегу. Ночью очень хорошо ловится ерш, а ран-
ним утром и вечером — щука на жерлицу. Мы 
держали гончих собак, и в войну я ходил с ними 
на зайцев, добывая по 3-5 штук в день. Тащил до-
мой на горбушке, согнувшись. По тем временам, в 
голодные годы войны, это было важным подспо-
рьем для нашей большой семьи. Так что, поступая 
на геолого-разведочный факультет, я, наверное, 
больше выбирал образ жизни, ведь геолог рисо-
вался романтиком с молотком в руках и рюкзаком 
за спиной. Как промышленная отрасль геология 
появилась гораздо позднее».

Подающего надежды аспиранта уговаривали 
остаться в родном Томском политехе, пророчили 
выдающуюся научную карьеру и должность заве-
дующего кафедрой, но Богомяков отказался. Но-
воявленный кандидат геолого-минералогических 
наук переехал в Новосибирск, в филиал Все-
союзного научно-исследовательского геолого-
разведочного нефтяного института. А когда на базе 
ряда филиалов появился самостоятельный Сибир-
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ский НИИ геологии, геофизики и минерального 
сырья, то Богомяков стал его ученым секретарем и 
возглавил одну из поисковых экспедиций. В ноя-
бре 1957-го как раз завершалось бурение опорной 
скважины в Красноярском крае.

Вскоре выяснилось, что наиболее жирные за-
пасы ожидаются в Тюменской области. Тогда-то в 
провинциальной Тюмени и решили создавать соб-
ственную науку. В апреле 1960-го молодого ученого, 
не достигшего даже 30 лет, назначают директором 
филиала СНИИГиМСа, а в июне на реке Конде 
бригада Урусова получает первую промышленную 
нефть Шаимского месторождения. Для директора 
вновь созданного филиала это эпохальное событие 
означало: необходимо как можно скорее формиро-
вать коллектив, которому по плечу задачи освоения 
Западной Сибири. Уже 2 января 1961-го Геннадий 
Богомяков информировал министра геологии и 
охраны недр СССР, что для работы в филиале по-
добрано 10 кандидатов наук и ряд специалистов с 
большим опытом работы. В их числе значился и 
только что окончивший аспирантуру на Урале Иван 
Нестеров.

Директору приходилось решать массу проблем. 
К примеру, из 35 обещанных квартир в первый год 
выделили только шесть. Из-за этого большинство 
специалистов не могли переехать в Тюмень. «Геол-
стройпроект» затягивал сроки проектирования ла-
бораторного корпуса. Министерство возлагало на 
филиал задачи по проведению «комплекса научных 
геолого-геофизических исследований на террито-
рии Тюменской области, направленных на выяв-
ление перспектив нефтегазоносности и разработ-
ку эффективных направлений и методов поисков 
и разведки нефтегазоносных залежей». При этом 
непосредственно на директоре лежала ответствен-
ность за правильный выбор направлений исследо-
ваний.

Уже к июлю 1961-го, несмотря на бытовые слож-
ности, в филиале работали 168 человек, в том чис-
ле 7 кандидатов наук и 36 специалистов с высшим 
образованием. Директора к тому времени избрали 
членом бюро обкома КПСС. На одном из заседа-
ний бюро обкома постановило «организовать в об-
ласти массовый геологический поход за полезными 
ископаемыми». Для руководства походом утвер-
дили комиссию, одним из руководителей которой 
стал Геннадий Богомяков. Постановление обязыва-
ло все партийные и комсомольские органы региона 
принять активное участие в массовом геологиче-
ском походе, проводя «широкую разъяснительную 
и организаторскую работу по созданию геологи-
ческих отрядов в школах, учебных заведениях, на 
предприятиях и в совхозах области, привлечению 
молодежи и всего населения к активному участию 
в поисках полезных ископаемых».

Авторы Постановления достигли сразу нескольких 
целей. Во-первых, выход нефти на поверхность земли 
привлек внимание местных жителей еще в дореволю-
ционный период, так, что доля вероятности обнару-
жения при целенаправленном поиске полезных ис-
копаемых на огромной территории имелась немалая. 
Одновременно в сознание жителей региона внедря-
лась мысль: добыча нефти и газа — дело всенародное. 
И, самое главное, формировался престиж профессии 
геолога, нефтяника, газовика. Никто не подсчитывал, 
сколько молодых людей в результате того похода ре-
шило связать свою судьбу с геологией. У многих пар-
ней и девчат эта профессия окутывалась ореолом ро-
мантики. А в тюменских дворах и двориках под гитару 
распевали песню Юрия Кукина «За туманом».

В сентябре 1963-го слет молодых разведчиков 
недр Тюменской области принял обращение ко 
всем комсомольцам и молодежи: «Наш край пре-
вращается в большую стройку коммунизма. И мы 
обращаемся ко всем юношам и девушкам страны — 
приезжайте к нам в Сибирь! Будем вместе осваивать 
нефтяную целину на тюменской земле!»

А ведь в это время никто не собирался отменять 
решение о строительстве Нижне-Обской ГЭС, во-
дохранилище которой должно было затопить по-
ловину Западной Сибири. Богомяков вспоминает, 
как в начале 1960-х на коллегии Министерства гео-
логии СССР он докладывал о прогнозных запасах 
углеводородов в Тюменской области, и государевы 
мужи обвиняли его в авантюризме.

Геннадию Богомякову вместе с Юрием Эрвье 
приходилось готовить и пробивать в столице про-
екты правительственных постановлений не толь-
ко по геологоразведке, но и по добыче нефти,                       
обустройству территории. Одновременно ученый 
с цифрами в руках доказывал вред строительства 
Нижне-Обской ГЭС: «Сибирский газ с территории, 
подлежащей затоплению, может поступить на Урал 
раньше, чем электроэнергия ГЭС, а годовой объ-
ем его добычи вскоре сравняется и в последующем 
превзойдет выработку электроэнергии ГЭС». Так и 
оказалось. Уже тогда в обкоме партии «положили 
глаз» на весьма перспективного руководителя, по-
ражавшего своей энергией и эрудицией.
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В 1967-м Геннадия Богомякова пригласили на 
партийную работу. Слово «приглашен» в то время 
имело силу приказа, отказ от подобных предложе-
ний мог означать конец служебной карьеры. Учено-
го лишили возможности заниматься любимым де-
лом, в котором он добился значительных успехов.

1967 год стал знаменательным для Тюменской 
области. За рекордно короткие сроки регион полу-
чил признание как крупнейшая нефтегазоносная 
провинция СССР, а Президиум Верховного Совета 
за «успехи, достигнутые трудящимися области в хо-
зяйственном и культурном строительстве, освоении 
нефтяных и газовых месторождений» наградил его 
орденом Ленина. Высшая награда страны обязывала 
всех приложить максимум сил для дальнейшего раз-
вития нефтегазового комплекса. Ответственность 
за результаты работы лежала на обкоме КПСС. Тю-
менский обком — единственный в Стране Советов 
— имел в своей структуре отдел нефтяной, газовой 
промышленности и геологии. Лучшей кандидатуры, 
чем Богомяков, для этой должности было не найти.

«Нужно было двигать дело, — вспоминает Ген-
надий Богомяков. — Его могли поручить как мне, 
так и любому другому. Мое вхождение в партийную 
власть было естественным. Работая в НИИ, я по-
стоянно общался с первыми руководителями го-
рода, округов и целого ряда районов области. Став 
секретарем обкома, продолжал работать с тем же 
кругом лиц, что и прежде, только возможности и 
функции были несколько иные: координировать на 
своем уровне работу всех остальных».

В декабре 1973-го, когда Бориса Щербину на-
значили министром строительства предприятий 
нефтяной и газовой промышленности СССР, на 
вакантную должность первого секретаря пленум 
обкома избрал Геннадия Богомякова. Избрание на 
пост первого секретаря обкома КПСС переводило 
человека в высшую управленческую когорту СССР. 
Статус первого секретаря Тюменского обкома пред-
полагал статус члена ЦК КПСС и депутата Верхов-
ного Совета СССР. Это позволяло решать нако-
пившиеся проблемы в неформальной обстановке, 
минуя ненужную бюрократическую переписку, 
устанавливать необходимые для дела контакты.

Путь Богомякова к вершинам партийной карье-
ры резко отличался от судеб его коллег в других кра-
ях и областях. Он пришел на должность заведующе-
го отделом из науки — и в течение семи лет достиг 
поста руководителя крупнейшего региона СССР. 
Как правило, партийные работники преодолевали 
этот путь в течение десятилетий, постепенно под-
нимаясь по ступеням аппаратной лестницы.

За 17 лет руководства Геннадия Богомякова Тю-
менская область из аграрной провинции преврати-
лась в промышленно развитый регион. Сегодня он 
дает современной России более 90 процентов газа 
и две трети нефти, обеспечивая благополучие всей 
страны.

Сам Геннадий Богомяков однажды заметил: не 
будь Протозанова, Щербины, Богомякова, нашлись 
бы другие, кто выполнял бы те же самые задачи. И 
тем не менее судьба возглавить Тюменскую область 
в решающий для нее момент выпала именно ему. 
Порой жестко, но он решал эти задачи. Добывать 
миллион тонн нефти и миллиард кубометров газа 
в сутки? Надо стране, надо народу. Значит, на себе 
будем тащить трубы в болота, пупы и жилы рвать, 
но сделаем!»

Можно ли было не рвать жилы? Обойтись без 
вагончиков и балков? Наверное, можно. Но страна 
требовала нефть и газ любой ценой…

— Каждый сегодня мнит себя стратегом, видя 
бой со стороны, — объясняет Геннадий Богомя-
ков. — Надо было торопиться, и рвать гужи было 
из-за чего. Альтернативы ускоренному развитию 
Западно-Сибирского нефтегазового комплекса к 
моменту начала освоения месторождений Тюмен-
ского Севера уже не было. Старые нефтяные райо-
ны страны давно работали с предельным напряже-
нием, все труднее было достичь хотя бы мизерных 
приростов добычи нефти в Татарии, Башкирии, 
других нефтегазовых регионах. Напряженная ситу-
ация складывалась с газом. Осваивать Тюменский 
Север черепашьими темпами было невозможно: мы 
бы просто завязли в наших болотах и хлябях, а Се-
вер не стал бы местом притяжения ни для тех, кто 
приезжал сюда заработать, ни для тех романтиков 
и энтузиастов, которые стремились сюда «за тума-
ном и за запахом тайги». И как выглядела бы сегод-
ня страна, если бы не успели к труднейшим для нее 
годам дойти до Уренгоя, Ямбурга, до нефтяных ме-
сторождений Когалыма, Лангепаса, Нобярьска?

Можно по-разному оценивать роль Геннадия 
Богомякова в истории, но с истиной не поспоришь: 
в Западной Сибири за короткий промежуток време-
ни совершили тогда настоящее чудо. И совершили 
его благодаря героическому труду тысяч строите-
лей, монтажников, нефтяников, газовиков. Под ру-
ководством той самой коммунистической партии и 
таких людей, как Геннадий Павлович Богомяков.
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Сергей Корепанов,
председатель Тюменской областной Думы:
— То, что было сделано в нашей области в 1960-1980 

годы, справедливо называли западно-сибирским феноме-
ном. Решать столь грандиозные задачи могли только люди 
соответствующего масштаба. Среди них был и Геннадий 
Павлович Богомяков, руководивший область с 1973-го по 
1990 год. Уникальное сочетание в одном лице крупного уче-
ного и управленца — это тоже своего рода феномен, понять 
и оценить который можно только через конкретные дела.

Юрий Шафраник, 
председатель совета союза нефтегазопромышленников 

России, экс-министр топлива и энергетики России:
— Атомный, космический проекты меркнут по сравне-

нию с освоением Западной Сибири. Период наиболее ди-
намичного развития региона неразрывно связан с именем 
Геннадия Павловича Богомякова. Он сыграл одну из заглав-
ных ролей в создании нефтегазового комплекса, который в 
свою очередь позволил СССР, а затем и России занять ве-
дущее место в мировой энергетике и с учетом этого строить 
свою политику три последних десятилетия.

Валерий Грайфер, 
председатель совета директоров «ЛУКОЙЛа»:
— Влияние Геннадия Павловича на развитие Западной 

Сибири огромно. В нем удивительно сочетаются профес-
сионализм и такие качества его характера, как ответствен-
ность, системность в работе, требовательность — и при этом 
забота о людях, понимание их нужд. По отношению к себе я 
всегда испытывал дружеское расположение. Когда приехал 
в Тюмень, меня поддержали два человека — моя жена и Ген-
надий Павлович. Я счастлив, что могу отнести себя к кругу 
его единомышленников.

Владимир Богданов, 
генеральный директор «Сургутнефтегаза»:
— Имея геологическое образование, являясь профес-

сиональным нефтяником, Геннадий Павлович принимал 
важные, взвешенные решения по многочисленным пробле-
мам, связанным с интенсивным развитием региона. В этот 
период введено в эксплуатацию более 80 тысяч нефтяных и 
газовых скважин, построены десятки тысяч километров не-
фтепроводов и автодорог. В результате удельный вес нефти 
Западной Сибири в союзной добыче к концу 1980-х состав-
лял 65 %. Освоение территории сопровождалось наращива-
нием объемов жилищного строительства, вводом объектов 
социально-бытового, культурного назначения.

Рим Сулейманов, 
генеральный директор «Газпром добыча Уренгой»:
— Богомяков Геннадий Павлович развивал производ-

ственную и социальную базу региона. Многое из того, что 
сделано в те годы, стало основой для органичного вхожде-
ния предприятий области в рыночные условия. Геннадий 
Павлович и сегодня живет интересами области, деятелен, 
бодр и активен. Его можно увидеть и в областной Думе, и 
на заседаниях гражданского форума региона — везде, где 
его опыт, мнение ученого и руководителя может принести 
пользу землякам.

Юрий Баталин, 
вице-президент Российской инженерной академии,                

в прошлом председатель Госстроя СССР:
— Мало кому удается свершить в жизни столько, сколь-

ко удалось Геннадию Павловичу Богомякову. Знаменитая 
Тюменская нефтяная и газовая эпопея происходила на 
огромной необжитой территории и характерна небывалыми 
масштабами свершений. Благодаря природному уму, трудо-
любию и чертам лидера, накопленным опыту, знаниям и 
эрудиции, он достойно и эффективно исполнял обязанно-
сти первого руководителя области и тем самым внес огром-
ный вклад в создание нефтегазового комплекса. Комплек-
са, который позволяет смягчить влияние кризиса и спасает 
страну от потрясений и разрухи. Я с душевной теплотой 
вспоминаю нашу совместную работу по решению проблем 
на многочисленных стройках Надыма, Уренгоя, Сургута, 
Самотлора, на строительстве нефте- и  газопроводов, при 
решении вопросов градостроительства.

Игорь Шаповалов, 
председатель областного совета ветеранов:
— Представьте сложность деятельности Геннадия Пав-

ловича: бурно развивающаяся промышленность, огромный 
приток людей, возникающие поселки и города. К этому нуж-
но добавить громадную площадь области и многонациональ-
ный состав населения. Вопросы идеологии, строительство 
жилья и соцкультбыта, выполнение продовольственной про-
граммы постоянно находились в центре внимания област-
ной партийной организации. За три пятилетки население 
Тюменской области увеличилось на 800 тысяч человек, или 
более чем в полтора раза, жилой фонд вырос втрое, объем 
промышленного производства — в девять раз! В результате 
стремления Геннадия Павловича сделать область не только 
добывающей углеводородное сырье, но и перерабатывающей 
его, в Тобольске построили нефтехимический комбинат.

Сергей Кандаков, 
председатель совета директоров «Сургутгазстроя»:
— Геннадий Павлович — человек исключительно талант-

ливый, оперативный, творческий, умел привлечь и повести 
за собой. Чрезвычайно ответственный, требовательный к 
себе и другим, он никогда не оставлял без внимания любые 
обращения людей, всегда готов был прийти им на помощь. 
Я лично и многие другие работники «Сургутгазстроя», кому 
довелось с ним близко работать, пройдя его школу, обогати-
лись огромным опытом. Он был и остается для нас образцом 
поведения и настойчивости при достижении цели.

Геннадий Шмаль, 
президент Союза нефтегазопромышленников России:
— Геннадий Павлович — большой патриот земли тю-

менской. Он вполне мог бы переехать в Москву, как сделали 
многие, а он остался в Тюмени. Он не построил себе ника-
ких хором, а имеет скромный домик на Исети.



37№ 1/2010 ВЕСТНИК ЗАПАДНО-СИБИРСКОГО ЗЕМЛЯЧЕСТВА

Наши земляки

 5 апреля 2010 г. отметил свой 70-летний юбилей 
Алексей Петрович Лидов - очень красивый, энергич-
ный, творческий человек, член Западно-Сибирского 
землячества, член Творческого клуба «ЯХТа».

И хотя мужские юбилеи, в отличие от дамских, 
идут без при кидок: выглядит юбиляр на указанную 
в памятном адресе дату или не выглядит... В случае с 
Лидовым отметим: время поступило с ним грамотно. 
Оно словно спрессовало годы и житейскую мудрость 
этого человека в литую форму. Скрепив для верности 
профессионализмом высшей пробы и мощной твор-
ческой жилой.

Алексей Лидов родился в 1940-м -  поэтому отца, 
погибшего в 1944-м, почти не помнит. И тем не ме-
нее отец, известный военный публицист Петр Ли-
дов, наверное, вел его по жизни. Примером свое го 
мужества, своего творчества.

Даже те, кто не шибко силен в отечественной во-
енной истории и публицистике, обязательно пере-
спросят: «Петр Лидов? Это который очерк про Зою 
Космодемьянскую написал?» Точно, он. За эту не-
большую по объему, но пронзительнейшую вещь 
московские школьники и учителя шкоды, в которой 
организован музей комсомолки Зои Космодемьянс-
кой, постоянно приглашают Алек сея Лидова от-
метить ту или иную памятную дату. И он, конечно 
же, идет и вновь рассказывает, все новым и новым 
современным ребятам, о высоком подвиге Зои. И о 
книгах своего отца.

Азам профессии Лидов обучался на журфаке 
МГУ, заочно. С1958 года — фотокорреспондент  
«Промышленно-экономическои газеты», в 1960-
1964 годах — фотокор «Литературной газеты». Затем 
— фотокор, спецкор и  заведующий отделом Госте-
лерадио СССР. 

Лауреат международного конкурса газет «Правда», 
«Комсомольская правда», «Известия» — не правда ли, 
достойный пере чень, подтверждающий высочай ший 
уровень профессиональной выкладки...

Сегодня Алексей Лидов -  зас луженный работник 
культуры РСФСР, занимается издательской деятель-
ностью. Как и его отец когда-то, живет в Москве.

Однако связан с Западной Сибирью и Тюменью 
самыми прочными и теплыми узами. Их начало – не 
в столь уж и далеком, по меркам истории, 1965 году.
Хотя именно тогда и создавалась эта самая история, 
история освоения западносибирских недр.

29 мая 1965 года, за порядковым номером 23, 
близ Нижневартовска было открыто крупнейшее на 
планете нефтяное месторождение – Самотлорское. 
Буровой мастер – Г.Норкин. Испытание скважины 
–  П. Безродный.

Лидов сразу понял, где должен быть сам. Приле-
тел в Тюмень, отыскал гостиницу «Заря». Табличка 
«Мест нет» была тогда сродни мемориальной: народ 
спал вповалку на полу.

И тогда он позвонил…прямо Юрию Эрвье. И мо-
лодым нахальным  (так сам рассказывает) голосом 
прокричал свою просьбу.  И Эрвье помог  ему найти 
место. Не только в гостинице – в профессии. Ведь 
значительную часть жизни Алексей Лидов посвятил 
тому, чтобы «остановить мгновенья» - тысячи мгно-
вений истории тюменской нефтеразведки.

Он автор книг «Поэма о нефтяном континенте» 
(1977 г.), фотоальбома «Тюмень — первый русский 
город Сибири» (1996 г.)

География его книг, фотоальбомов — Тюмень, 
Сургут, Березово, Ханты-Мансийск, Аган, Мегион.

Его герои: Эрвье, Быстрицкий, Урусов, Ровнин, 
Салманов, Абазаров, Нестеров, Подшибякин, Му-
равленко, Шмаль и многие мно гие другие. Каждая 
личность вписана в историю тюменской геологораз-
ведки поистине золотыми буквами.

На создание последней книги — «Эпоха Эрвье» 
— ушло более трех лет. Она посвящена самому па-
триарху тюменской геологии и его соратникам, тем, 
кто вместе с ним «сотворил тюменское чудо». По-
вод достойный - 100-летие «знаменитого гасконца». 
Человека-легенды, Героя Социалистического Труда, 
лауреата Ленинской премии.

Лидов трудился над книгой в соавторстве с Влади-
миром Токаревым, прошедшим в геологии славный 
путь до генерального ди ректора огромного объеди-
нения «Ханты-Мансийскнефтегазгеология» и много 
сделавшим для ее становления.

Книгу делали к 100-летию Эрвье. И она получи-
лась. А завершается она эпилогом: «Истинная цена 
человека, цена того дела, которое он делал на Земле, 
всегда проверяется временем».

Что ж, время проверило не только героев Алексея 
Лидова, но и его самого.

Это и его эпоха тоже. Эпоха Алексея Лидова.

Вероника НАУМОВА 

Алексей Лидов, человек своей эпохи

Алексей Лидов и Юрий Эрвье на Красной площади
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Стихии, стихи и увлеченность

Родился 8 октября 1942 года в селе Сорокин» Соро-
кинского района Тюменской области, где мои родите-
ли - отец Ананий Семенович и мать Антонина Павлов-
на - работали агрономами после окончания, накануне 
Великой Отечествен ной войны, Омского сельскохо-
зяйственного института. С началом войны отец ушел в 
действующую армию и в 1943 году, будучи командиром 
пулеметного взвода, пропал без вести в боях под Ви-
тебском во время наступательной операции советских 
войск в Белоруссии.

В 1946 году наша семья в неполном составе верну-
лась в Омск, где прошли мои детские и юношеские 
годы. В этом городе окончил школу рабочей молодёжи 
и профессионально-техническое училище. Два года 
работал на оборонном предприятии «Почтовый ящик 
№ 7», которое впоследствии было переименовано в 
ныне хорошо известное производственное объедине-
ние «Полет». 

В 1963 году поступил в Тихоокеанское высшее 
военно-морское училище. Окончив его, служил на 
Черноморском флоте помощником, а затем команди-
ром большого ракетного катера.

Любовь к поэзии возникла еще в детские годы. 
Ее привила мне мать, и особенно бабушка - Бычкова 
Александра Артамоновна, хорошо знавшая русскую 
классическую литературу. Помню, как долгими зим-
ними вечерами она негромко, но чувственно и про-
никновенно читала стихи Пушкина, Лермонтова, Тют-

чева, Фета и Баратынского. До 
сих пор слышу ее напевный 
голос и замечательные, знако-
мые всякому русскому челове-
ку строки: «Буря мглою небо 
кроет...», «Выхожу один я на 
дорогу...», «Люблю грозу в на-
чале мая...», «На заре ты ее не 
буди...», «Взгляни на звезды: 
много звезд...».

Сам начал писать стихи во 
время службы на флоте. К со-
жалению, значительная часть самых ранних из этих 
стихов утеряна ввиду частых переездов, которыми изо-
биловала офицерская жизнь. Сохранились лишь неко-
торые из них.

Более серьезно стихосложением начал заниматься 
после окончания в 1976 году Военно-дипломатической 
академии. Уже тогда интересовало многое: и человек, и 
человеческие чувства, и природа, и история, особенно 
отечественная.

Стихи и увлеченность стихами сопутствовали моей 
ра боте и службе. В них я пытался и пытаюсь выразить 
свое отношение к близким мне людям, к их пережива-
ниям, к конкретным событиям окружающей жизни.

С глубоким уважением, Аркадий Харюшин, 
член Западно-Сибирского землячества, 

член Творческого клуба «ЯХТа»

Замалетдинов Кайман Сулейманович,
член Западно-Сибирского землячества, член Творческого клуба «ЯХТа»
В Ханты-Мансийском автономном округе, в г. Нижневартовске с 1970 года.

1963 - 1970 гг.
Слесарь-лекальщик Тюменского моторного завода; инженер лаборатории пласто-
вых нефтей института «Гипротюменнефтегаз»; студент нефтегазопромысло-
вого факультета Тюменского индустриального института. (группа профессора 
В.И.Муравленко, начальника «Главтюменнефтегаза»).

1970- 1982 гг.
Помощник бурильщика Мегионской конторы разведочного бурения №1 – мастер цеха 
НГДУ «Нижневартовскнефть»; начальник штаба ЦК ВЛКСм по Западной Сибири. На 
Всесоюзной ударной комсомольской стройке по разработке и освоению Самотлорского 
нефтяного месторождения; секретарь Нижневартовского ГК ВЛКСМ; инструктор, 
заведующий отделом Нижневартовского ЦК КПСС; заместитель начальника НГДУ 

«Варьеганнефть»; заместитель руководителя нефтяного контракта 78124 в Сирийской арабской республике;
1982-2005гг.

Заместитель начальника НГДУ «Варьеганнефть» (Русское месторождение г, Тазовск); начальник ЦИТС – управ-
ление буровых работ №1 г. Нижневартовск; руководитель отдела по подбору и подготовке руководящих кадров 
ЦНИЛП/О Нижневартовскнефтегаз; депутат городского Совета народных депутатов г. Нижневартовск; де-
путат окружного Совета народных депутатов, Председатель постоянной Комиссии по экономической реформе, 
местного самоуправления и внешнеэкономическим связям г. Ханты-Мансийск;  Генеральный директор фирмы Югра-
Сервис; Экономический Советник Президента компании «Бершадер Интернэшнл» -кандидат экономических наук, 
профессор, член партии «Единая Россия».

Дополнительное образование:
высшая комсомольская школа при ЦК ВЛКСМ г. Свердловск, высшая партийная школа при Тюменском обкоме 
КПСС г. Тюмень; курсы повышения квалификации при Академии внешней торговли (экономист международник); 
академический бизнес-курс США г. Нью-Йорк; Академия государственной службы при Президенте РФ.
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       В память о малой Родине

Мое отношение к малой Родине сродни с памятью о 
первой любви к девушке, которую я встретил когда-то, 
в годы своей веселой юности. Увидав ее после долгих 
лет разлуки и глядя на нее, я все пытался понять, чем же 
она меня так тогда околдовала? Во внешности ее ничего 
выдающегося нет: ростом не выдалась, женственности 
мало, улыбается редко. Но вот стоило только встретить-
ся – и на душе стало весело, а сердце приятно забилось 
в учащенном ритме. Примерно такие чувства я испы-
тываю тогда, когда выхожу на станции Ишим из поезда 
и бегом мчусь на автовокзал, чтобы быстрее выехать 
в сторону моей малой Родины - Большого Сорокино. 
И на протяжении всего пути до деревни Рядовичи я, 
прильнув к окну салона автобуса, жадно всматриваюсь 
в пейзаж, до боли знакомый с детства. Вот проехали 
Стрехнино, и закончилась территория города Ишима. 
Через несколько минут с правой стороны показалось 
Чертово озеро, потом пересекли развилку автомобиль-
ной дороги Тюмень - Омск и взяли курс строго на Се-
вер. Проехав по хорошей асфальтовой дороге – между 
аккуратными полями и березовыми перелесками – ки-
лометров двадцать пять, автобус остановился напротив 
большого села Прокутское, в котором жил мой родной 
старший брат, а теперь живут два его сына. Да я и сам 
в далекие шестидесятые годы учился здесь в восьмом 
классе. Через три минуты автобус продолжил свой путь, 
и мое сердце еще чаще начинает биться в сладостном 
ожидании встреч с моими родными краями и с близ-
кими мне людьми. Слева мелькнул поворот на деревни 
Казанка и Высотка, а справа - на Ивановку. Эти дерев-
ни тоже для меня знакомы. Когда-то в детстве я разъез-
жал по ним с братом, который работал киномехаником 
и был главным носителем культуры в народные массы. 
А вот и деревня Рядовичи на горизонте показалась. Ав-
тобус тормозит у остановки, я выхожу из него и вдыхаю 
в себя глоток родного воздуха. Продвинувшись метров 
пятьдесят вперед по ходу, поворачиваю на девяносто 
градусов вправо и начинаю свой пеший десятикиломе-
тровый путь по давно изученному маршруту Рядовичи 
- Большое Пинигино. Для меня это - уже ритуал, и я 
редко когда ему изменяю. Правда дорога сейчас стала 
другой, но все равно мне хватит время, чтобы вспом-
нить о главном и все по порядку.

Родился я 12 февраля 1947 года в районном центре 
Большое Сорокино в семье Долгих Федора Емельяно-
вича. Маленькая избушка, в которой мне пришлось 
прожить около года, находилась по правой стороне 
улицы Советская, в сторону Кротовского моста. Сейчас 
там построено двухэтажное кирпичное здание. Кроме 
меня, в нашей семье было еще трое детей: Люба, 1928 
г.р., Дмитрий, 1931 г.р., и Матрена, 1934 г. р. 

У деда по отцовской линии Емельяна Васильевича 
Долгих и бабушки Марины было трое детей: мой отец, 
дочь Наталья и еще один сын, Николай. Все они были 
уроженцами села Сорокино. Мама, Мария Ивановна, 
до замужества носила фамилию Губина. У ее отца, мое-
го деда, Ивана Васильевича Губина, был брат Дмитрий 
и сестра Марина. А своих детей было четверо, в том 

числе две младшие 
дочери-близняшки 
Мария и Евдокия, сын 
Василий и старшая 
Елизавета. Дочерей 
младших он выдал за-
муж за Сорокинских 
женихов - Долгих Фе-
дора и Чегункова Яко-
ва, а старшую Елиза-
вету — в Пинигино за 
Стрельцова Николая 
Павловича. Трагиче-
ски закончилась судь-
ба его сына Василия. 
Во время Крестьянского бунта, в 1921 году, в Прии-
шимских волостях он встал на сторону восставших и 
при наведении «революционного» порядка, был уни-
чтожен «комиссарами» вместе со своим товарищем, в 
чьей-то бане деревни Буньково.

В память и сознание мое Сорокино вошло в самом 
начале пятидесятых годов, когда мне было около че-
тырех лет. К тому времени отец ушел от нас в деревню 
Александровка в другую семью, а мама, совершив в по-
исках счастливой жизни полугодичную поездку в Ка-
захстан, вернулась в Сорокино, устроилась на работу 
на льнозавод и получила небольшую квартирку в Ма-
лом Сорокино, недалеко от работы. Домик стоял поч-
ти на берегу реки Ик и был поделен для проживания 
двух семей. Мы жили с мамой вдвоем, а у соседей было 
трое ребят, чуть постарше меня. Кроме того, у них была 
еще собака по кличке Валет, которую все очень люби-
ли. С соседскими ребятишками я жил дружно и часто 
с ними бегал купаться на речку, казавшуюся мне тогда 
огромной рекой. За такие самостоятельные поступки 
меня мама, конечно, наказывала, но, отбыв наказание, 
я вновь устремлялся с компанией к водоему.

Помню также жизненный эпизод. Однажды про-
снувшись рано, я не обнаружил рядом маму. Это меня 
очень сильно напугало и, не удостоверившись в на-
личии в доме взрослых людей, я взял большую тарел-
ку, разбил стекло в окне, вылез наружу и прибежал на 
проходную льнозавода. И оказалось, что сделал это на-
прасно. В казенке спали старший брат Дмитрий и его 
жена, поздно вечером прибывшие к нам из Прокутско-
го в гости. Наказания я тогда избежал, но зато все на-
смеялись вдоволь.

Дальнейшие воспоминания мои были связаны с 
горечью разлук с родными мне людьми. Вначале умер 
дед, Губин Иван Васильевич, затем бабушка, Губина 
Евдокия Матвеевна, а через год тяжело заболела и моя 
мама. Курс лечения в городе Тюмени не принес ей об-
легчения, и ее вернули в Сорокинскую больницу. В 
марте 1953 года сердце ее перестало биться, и она была 
похоронена рядом со своими родителями. Перед самой 
смертью, в районной больнице и в моем присутствии, 
она попросила свою старшую сестру: «Лиза, ты не от-
давай Васю отцу. Лучше устрой его в детский дом». Но 
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Елизавета Ивановна поступила так, как ей подсказало 
сердце. Так я оказался в деревне Большое Пинигино, 
в семье Стрельцова Николая Павловича. Одного из 
представителей дружного «клана» Пинигинских старо-
жилов. И так как у Николая Павловича с Елизаветой 
Ивановной не было своих детей, они всю свою душу и 
родительскую ласку стали отдавать мне. Правда до меня 
они уже вырастили и воспитали одного человека, пле-
мянницу Николая Павловича, но она уже давно вышла 
замуж за Шикова Михаила и проживала в Сорокине.

В 1954 году я пошел в первый класс Пинигинской 
семилетней школы. И с самого начала мне очень по-
везло с учителем. Знаменщикова Галина Наумовна 
сделала все, чтобы школа для меня стала вторым до-
мом. Учился я до пятого класса только на «отлично» и 
«хорошо».

Помню я и появление в Пинигино первой ма шины 
ГАЗ-51, госномер ТЗ 75-95, которой управлял Шмаков 
дядя Коля. И помню я это событие из-за одного весе-
лого случая. Для деревенских мальчишек того времени, 
прокатиться на машине, было самой заветной мечтой. 
Вот и меня эта мечта притягивала к себе. Однажды я 
осмелился и попросил дядю Колю прокатить нас с дру-
зьями в кузове. Но он был человеком с избытком юмо-
ра и предложил пари. «Вон видишь крапиву? Вот если 
ты со своими друзьями пробежите по ней голыми, то 
тогда я выполню эту просьбу. Если нет, то на нет и суда 
нет». Долго не думая, мы сбросили с себя всю одежду 
и ринулись испытывать свою судьбу. Желание прока-
титься на машине оказалось сильнее страха. Преодо-
лев метров пятьдесят высокой и густой крапивы, рос-
шей на месте старых зерновых складов, мы вырвались 
на зеленую лужайку. Тело пылало огнем, но победа 
оказалась за нами. И Шмакову ничего не оставалось 
делать, как выполнить свое обещание. И мы гордые, 
радостные, но едва сдерживая от боли слезы, на виду у 
жителей всей деревни проследовали в кузове машины 
вдоль всей улицы.

Пинигинская школа того времени была укомплек-
тована грамотными учителями и замечательными людь-
ми. Особый вклад в мои скромные по знания внесли 
учитель по литературе и русскому языку Комарова Та-
тьяна Ивановна, учитель математики Громова Екатери-
на Павловна и биологии Чикерева Нина Васильевна. Я 
был не самый прилежный и спокойный ученик, но семь 
классов закончил только с одной «четверкой».

И ещё, кроме школы меня тянуло в различные круж-
ки, существовавшие в тот период в Пинигино. Занимал-
ся в драматическом и танцевальном, пробовал научить-
ся играть на струнных инструментах, но остановился на 
гармошке. Освоив азы игры на ней, я стал желанным 
участников танцевальных вечеров и семейных застолий. 
Не забываю этот инструмент я и до сих пор.

Но главным моим хобби был сбор ягод. Как толь-
ко на местных полянах появлялись пустошки, сплошь 
покрытые красивыми, сладкими, пахнущими солнцем 
ягодами голубянки, я прекращал все «непрофильные» 
занятия и устремлялся с друзьями на их сбор. Резуль-
таты были просто фантастическими. В отдельные дни 
мне удавалось набирать до двух ведер этой, данной 
богом и природой, продукции. А ранней весной мы 
с друзьями копали саранки, ходили на луга за диким 

луком, ели пучки и собирали березовый сок. Ближе к 
осени в лесах появлялись грибы, и мы помогали стар-
шим набирать полные коробухи груздей. Когда стал 
постарше, Николай Павлович подарил мне двустволь-
ное курковое ружье и стал «натаскивать» на уток, каса-
чей, куропаток и зайцев. В пятом классе я «заразился» 
голубями и стал активно ими заниматься. Любовь к 
этим пернатым птичкам, отрицательно отражалась на 
посещении мною школы. Но это была своего рода бо-
лезнь, и справлялся я с ней тяжело. В общем, несмотря 
ни на что, был я вполне нормальным ребенком и имел 
почти все «пороки», которые присущи этому возрасту. 
Николай Павлович и Елизавета Ивановна, несмотря 
на свою безграмотность, делали все зависящее от них, 
чтобы я смог построить свою судьбу сам. О доброте 
и теплоте этих людей я могу говорить часами. Не по-
встречайся они на моем жизненном пути, мне сейчас 
трудно даже представить, где бы я оказался, и чтобы со 
мной было. Когда я закончил семь классов, им было 
уже по шестьдесят четыре года. Но узнав, что я решил 
сделать первую попытку поступить в Тюменское музы-
кальное училище, они не стали меня отговаривать. Не 
сделали они это и на следующий год, провожая меня в 
город Тобольск. Я не знаю почему, но эти двое, самые 
любимые мной люди, сильнее меня хотели тогда, что-
бы я обязательно поступил в мореходное училище на 
штурманское отделение. Но так случилось, что штур-
маном дальнего плавания я не стал. 

Четыре с половиной года я прожил и проучился в 
Тобольске - старинном и красивом городе. Приходи-
лось несладко, особенно в первые два года. Но я не 
раскис и не сдался. Успешно занимался спортом, ак-
тивно участвовал в общественной жизни техникума 
и осваивал будущую профессию, о которой до этого 
практически ничего не знал. Во многом помогала мне 
освоиться в городской жизни и закалка, которую я по-
лучил в детстве.

На каникулы из Тобольска в Ишим я почти всег-
да летал на самолете АН-2. Пролетая от Викулово до 
Ишима над Сорокинским районом, я всегда безоши-
бочно угадывал контуры березовой рощи, являю-
щейся красой и короной деревни Пинигино. Заметив 
однажды с каким напряжением я всматриваюсь в ил-
люминатор, командир пошутил: «Может приземлить-
ся? Брага-то в деревне есть?». «Есть! Целая молочная 
фляга меня дожидается» - серьезно ответил я. Во время 
встречи после разлуки с Пинигино и ее жителями, я 
всегда испытывал какую-то эйфорию. Днями навещал 
семьи Фирулевых, Стрельцовых, Сошневых, Рачевых, 
Лебедевых, Пинигиных, Кирпичёвых и Чикеревых, а 
вечерами, с друзьями за «рюмкой» чая, время прово-
дил в клубе или у кого-нибудь в доме. Заканчивались 
каникулы, и я с тяжелой душой покидал деревню.

Быстро пролетели студенческие годы, и для меня 
настала пора выбирать свое будущее. Судьба вновь рас-
порядилась мной, и забросила меня в Подмосковье, на 
работу в крупное рыбоводное хозяйство. К этому вре-
мени я был уже женат и поджидал рождение сына. Но 
буквально через два месяца после его рождения меня 
призвали на службу в Советскую Армию, от которой в 
те годы мало кто из нормальных парней «косил». От-
правив жену с маленьким сыном в Тобольск к родите-



41№ 1/2010 ВЕСТНИК ЗАПАДНО-СИБИРСКОГО ЗЕМЛЯЧЕСТВА

Творческий клуб «ЯХТа» 

лям, я верой и правдой отслужил Советскому Союзу в 
ракетных войсках стратегического назначения.

После службы в Армии я вернулся на свое рабочее 
место и стал подтверждать своим трудом высокое зва-
ние «Сибиряк». Работал несколько лет начальником 
участка в рыбокомбинате «Егорьевский» Московской 
области. Затем в 26 лет стал директором и проработал в 
этой должности до 1979 года. К этому времени у меня 
появился еще один сын. 

В 1979 году Московский областной комитет КПСС 
перевел меня на работу в Москву на должность заме-
стителя Генерального директора областного объеди-
нения рыбной промышленности. А с 1981 по 1983 год 
я работал руководителем объединения. По видимому, 
это у меня неплохо получалось, и в 1983 году меня при-
гласили в Министерство рыбного хозяйство РСФСР на 
должность первого заместителя Начальника Управле-
ния. Осенью этого же года я стал начальником Управ-
ления. А в 1985 году был назначен Членом Коллегии 
Министерства и вошел в состав руководителей рыбной 
отрасли России. После развала СССР и упразднения в 
1991 году Министерства, в течение двенадцати лет за-
нимался коммерческой деятельностью, возглавляя 
ассоциацию предприятий рыбной промышленности, 
занимающихся выращиванием и воспроизводством 
осетровых видов рыб, под названием «Русский осетр». 
В настоящее время взял небольшую передышку для на-
писания своих мемуаров. Работая в Министерстве, я по 
служебным делам объездил всю нашу Россию вдоль и 
поперек. Повидал много красивых уголков природы и 

испытал на себе прелесть южных курортов. Еще в Со-
ветское время посетил ряд стран, строящих социализм. 
Но где бы я ни был, всегда вспоминал свою малую Роди-
ну и ее необыкновенную притягательную силу. Не знаю, 
почему она в моей душе особое место занимает? Может, 
потому что одиннадцать человек с моей фамилией не 
пришли домой с полей Великой Отечественной Войны, 
или потому, что на Сорокинском кладбище захоронены 
все мои предки, прожившие здесь всю жизнь? А может, 
воспоминания о детстве, самой лучшей поре в жизни 
человека, так притягивают меня к себе? Или память о 
дорогих сердцу людях постоянно будоражит мое созна-
ние? Много и долго можно задавать себе такие вопросы. 
Но вряд ли найдешь на них короткий ответ. А собствен-
но, на его поиски уже и времени нет. Справа от меня за-
кончилась короткая улица деревни Малое Пинигино, 
впереди начинается березовая роща, а за ней дома, и 
готовь свою руку к крепким, дружеским рукопожатиям. 

Кто-нибудь скажет: «Любить Родину на расстоянии 
проще. Вот ты приезжай сам сюда и покажи, на что 
способен!» - и будет по-своему прав. Поэтому я не хочу 
никого учить жить и работать, а хочу просто пожелать 
всем жителям моей малой Родины счастья и крепкого 
здоровья, а остальное все приложится. Ну, а сам я на-
деюсь еще не раз повстречаться со своими близкими, 
друзьями и родственниками, проживающими на этой 
чудной земле.

Василий ДОЛГИХ,
член Западно-Сибирского землячества, 

член Творческого клуба «ЯХТа»

Нефедова Надежда Павловна, член Творческого клуба «Яхта»
Родилась 7 июля 1938 года в Шадринском районе Курганской области в семье служащих. 
Мать – учитель русского языка и литературы средной школы, отец – зоотехник-коневод 
(окончил Московский институт коневодства). В 1941 году ушел с эскадроном лошадей с 
Казанского ипподрома на фронт, был ранен, комиссован и до конца войны работал на Че-
лябинском танковом заводе. Семья из Казани была эвакуирована сначала под  г. Куйбышев, 
затем в г.Челябинск. В 1946 году семья переехала в г.Тюмень,так как отец получил назна-
чение на Тюменский ипподром, сначала директором, затем начальником испытаний, где 
работал много лет вместе с Героем Советского Союза Неумоевым.
В 1955 году, после окончания средней железнодорожной школы № 50 поступила  в Тюмен-
ский Государственный пединститут, который окончила в 1960 году и была направлена на 

должность учительницы русского языка и литературы в Червишевскую среднюю школу Тюменского района, где про-
работала 2,5 года. 
В 1963 году на районной комсомольской конференции была избрана вторым секретарем Тюменского РК ВЛКСМ. С 
1964 года работала заведующей отделом комсомольских организаций, затем была избрана секретарем по пропаганде 
и агитации Тюменского  обкома ВЛКСМ. 
С 1966 по 1969 г.г. утверждена инструктором отдела пропаганды и агитации Тюменского обкома КПСС (секретари 
обкома КПСС того периода: Щербина Б.Е., Богомяков Г.П.). Решением бюро Обкома в 1969 году была направлена в 
Москву на учебу в Академию общественных наук при ЦК КПСС. В 1972 году окончила Академию по кафедре теории 
литературы и искусства, защитилась, получив звание кандидата филологических наук. 
1972 –1973 г.г. работала лектором отдела пропаганды и агитации Тюменского обкома КПСС.  В 1973 г. была при-
глашена на работу в Москву старшим научным сотрудником НИИ Академии педагогических наук.
С конца 1973 года начала работать старшим референтом, главным специалистом отдела пропаганды общественно-
политических знаний Правления Всесоюзного общества «Знание», где до 1993 года руководила секцией философии, 
религоведения и научного атеизма. В этом же году была назначена ответственным секретарем по проведению меж-
региональных совещаний и конференций в Международной научно-просветительской ассоциации «Знание».
1993 –2009 г.г. – ведущий специалист орготдела Международного «Союза юристов».
Имеет награды: медали «Ветеран труда», 90 лет ВЛКСМ», Знак ЦК ВЛКСМ «За трудовую доблесть», Знак  Прав-
ления Всесоюзного общества «Знание» «За активную работу», грамоты Правления Всесоюзного общества «Знание», 
ЦК ВЛКСМ.
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Бялковская Людмила Алексеевна, член 
Западно-Сибирского землячества, член Творческого 
клуба «ЯХТа» родилась 9 апреля 1943 года в Иркут-
ской области.

Образование: окончила Саратовский политех-
нический техникум, затем Тюменский инженерно-
строительный институт по специальности: инженер-
экономист по организации управления в строительстве.

В 1960 году после окончания школы по призыву 
комсомола, вместе с подругами-одноклассницами, по-
шла работать  на новый электромеханический завод в 
г.Тюмени в сборочный цех, где производили продукцию 
для авиационной промышленности. Коллектив моло-
дых девушек, в котором работала Людмила Алексеевна, 
впоследствии получил звание «Бригада Коммунистиче-
ского труда» - это была первая бригада с таким званием 
на заводе,  их называли «девушки в красных косынках». 
О них писали в центральных газетах, журналах, после 
чего приходило множество писем из разных городов 
страны с поздравлениями, пожеланиями, приглашени-
ями. Работая на заводе, старалась внести что-то новое 
в производство на своем месте, подавала рационализа-
торские предложения по ускорению процесса произ-
водства и экономии, применяемых  материалов.

Молодость, задор, жизнелюбие, дружба – все это  
помогало девушкам достойно трудиться и интересно 
проводить свободное время, в котором периодически 
принимал участие известный в Тюмени фотокорре-
спондент Юрий Чернышов, который освещал иногда 
их жизнь в местной печати. Это было начало трудово-
го жизненного пути.  С течением времени по семей-
ным обстоятельствам пришлось расстаться с заводом, 
но подруги-члены той бригады дружны  до настояще-
го времени. Несмотря на многие годы (50 лет!), кото-
рые разделяют их с тем временем, при встречах боль-
ше всего воспоминаний именно о тех годах. 

С 1967 по 1978 г. работала в системе Главтюмен-
нефтегаза, из них:

 с 1967 по 1972 гг. в системе Главка в г.Тюмени – 
инженер,старший инженер треста «Тюментехснаб-
нефть», работая в котором, часто приходилось бывать 
в командировках Севера, тогда Тюменской области.

 с 1972 по 1978 гг. в системе треста «Нижневартов-
скнефтестрой» в г. Нижневартовске – старший инже-
нер, председатель профкома. В те годы немало трудно-
стей пришлось пережить с жильем, благоустройством, 
поставками товаров... Зачастую работникам органи-
заций приходилось участвовать в разгрузке барж, до-
ставляющих грузы по навигации в г.Нижневартовск. 
Но все как-то переносилось легче, потому что этому 
способствовала дружелюбная атмосфера в коллек-
тивах, близкие друзья казались родными, так как 
родственников-то там не было. В те годы каждое лето 
приезжали на работу студенческие отряды, в основ-

ном с Украины, и работа 
с ними многому научила: 
умению организовать, обе-
спечить и работу, и жилье, 
и питание. Приезжали не 
только за деньгами, но и «…
за запахом тайги»… 

С 1979 года по 1990 год 
- старший инженер, веду-
щий инженер, замести-
тель начальника отдела в 
Главном территориальном   
производственно-распорядительном управлении в 
г.Тюмени, которое по штатам было в составе аппарата 
Министерства строительства предприятий нефтяной 
и газовой промышленности.

С 1990 г. по 1994 г. – старший инженер, ведущий 
инженер Главного управления социального развития 
и объектов соцкультбыта Министерства.

Работая в ГлавТерПРУ в г.Тюмени и в последствии 
в Министерстве, занималась разработкой и внедре-
нием программы по переселению граждан из ветхого 
и временного жилья по городам, в то время Тюмен-
ской области. Также непосредственно участвовала в 
разработке и осуществлении программы переселения 
жителей, проработавших не менее 20 лет в районах 
Крайнего Севера и районах, приравненных к ним. 
Программой предусматривался переезд из сурового 
северного края в города средней полосы, юга России, 
то есть в основном в те районы, где осуществлялось 
строительство целевого жилья за счет средств орга-
низаций, осуществляющих освоение, обустройство 
и развитие Западно-Сибирского нефтегазового ком-
плекса.

В течении 25 лет проводила общественную работу 
наряду с основной деятельностью. Участвуя в обще-
ственной работе, много разных людей, характеров 
довелось повстречать на своем пути, и если удавалось 
кому-то принести пользу, увидев счастливые глаза, 
воспринимала как свое. 

За период работы имеет награды:  медали «За осво-
ение недр Западной Сибири», «Ветеран труда», знаки 
«Отличник Миннефтегазстроя» и «Почетный работ-
ник Миннефтегазстроя», Почетный знак «100 лет Не-
фтегазстройпрофсоюзам»,  грамоты, благодарности.

После ухода на пенсию, как человек неравно-
душный, не оставляет  общественную работу. С 2002 
года активно участвует в жизни Западно-Сибирского 
землячества в г. Москве. К 65-ой годовщине Великой 
Победы выпущен буклет, посвященный ветеранам 
Великой Отечественной войны, над составлением 
которого работала Людмила Алексеевна, и еще много 
полезного старается делать для общества.

Девушка в красной косынке
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На днях читала, что какой-
то чудак возомнил себя по-
томком Рюриковичей и 
требует вернуть ему родо-
вое наследство, например, 
Кремль. Меня Бог миловал от 
чудачеств и царской крови. Я 
из рабочей семьи и биография 
у меня простая.

Мой отец работал в тре-
сте «Свердловэнергомонтаж», 
строил электростанции. В их 

числе Увелковская и Серовская ГРЭС, Белоярская 
атомная и, наконец, Тюменская ТЭЦ. 31 мая 1960 года 
мы с мамой приехали поездом из Белоярки в Тюмень. 
Город благоухал изумрудной зеленью тополей и арома-
том сирени. Нам все вокруг нравилось. Наш автобус 
номер семь ходил от вокзала до строящейся ТЭЦ всег-
да регулярно; колонны здания обкома партии напоми-
нали маме ее любимый Большой театр…

Город кончался у Текутьевского кладбища, где по 
одну сторону была станция юннатов, а по другую стояла 
буровая вышка. Дальше бесконечное, но красивое поле 
с синими цветами. Только близ пересечения улиц Одес-
ской и Республики уже стояло новое здание школы. 
Тоже номер семь. Наш первый тюменский адрес: улица 
Тульская, дом 77. Семерки предрекали удачу. Августов-
ские дожди смыли очарование зеленым городом…

Итак, областной центр обзаводился электростан-
цией. На строительство прибыло много молодежи. 
Одним из мест ее сосредоточения стала…нет, не танц-
площадка, а вечерняя школа. Она располагалась на 
улице Менделеева, в центре деревянного поселочка 
из щитовых домиков. Классы были переполнены, 
сидели по три человека за партой. Привычной была 
ситуация, когда восемь-девять часов по спискам вы-
зывали рабочих на авральные смены.

Вот эту школу рабочей молодежи номер десять я и 
окончила. Вспоминаю ее всегда с благодарностью и 
благоговейной грустью.

Потом, вернее, одновременно с учебой, я работала 
на швейной фабрике. Зарабатывала стаж. Два года ра-
бочего стажа давали право на поступление в институт 
вне конкурса.

И хотя «стать писателем» я хотела с пяти лет, с жур-
налистикой посчастливилось состыковаться только в 
1965 году через литобъединение газеты «Тюменский 
комсомолец».

Вначале в литобъединение явилось человек трид-
цать «самодеятельных» поэтов. Скоро осталось ше-
стеро. Умный человек, завсектором печати И. Маров 
решил использовать наши рвущиеся к делам (ведь уже 
на Севере бушевала нефть!) горячие головы в район-
ных газетах. Трое из нас получили направление на Се-
вер, двое – на юг. Один, Петя Шульга, вышкомонтаж-
ник, остался верен своей профессии. Так я оказалась 
в поселке Октябрьский.

Все было хорошо и великолепно. Но вскоре меня 
«раскопал» окружком комсомола и стал переманивать 
к себе. Я выстояла, тем более что уже училась заочно 
на факультете журналистики в Свердловске. Вот так 
крепко переплетались в моей судьбе эти два города – 
Свердловск и Тюмень.

В райцентр Октябрьское я добралась в последний 
день навигации – 17 октября 1966 года. По Оби уже 
пошла шуга. Рубленное, наполовину новое, здание 
редакции стояло на высоком берегу и было пронизано 
солнечным светом. Опять добрый знак. Запомнилось, 
что весь холл райкома комсомола был усыпан учет-
ными карточками комсомольцев из нефтеразведоч-
ной экспедиции, которая недавно перебазировалась 
дальше на Север. Снова стало обидно: уже открыты 
Самотлор и Уренгой, а мы, пламенные тюменцы, 
воочию не видывали ни геолога, ни нефтяника, ни 
буровой вышки! Друг-журналист писал из Урая, как 
драпал с буровой, которая внезапно вспыхнула факе-
лом…  Спасся, но ботинки сгорели.

Через год мне пришлось вернуться в Тюмень (умер 
отец), но душа звала на Север. Помню, как в кафе 
«Спутник», стоя в очереди, сочинила признание Се-
веру. Вот оно.

Расстаюсь с тобой, теряю…
Но не плачу, а молчу.
Слез тайком не вытираю.
Ни о чем не говорю.
Не клянусь, а просто верю,
Что настанет этот день,
Когда я махну на Север,
Навсегда. Прощай, Тюмень.

Прощаться не пришлось. При политотделе Тюмен-
ского управления гражданской авиации полгода как 
выходила новая газета – многотиражка «Авиатор Тюме-
ни». По моим подсчетам, мой «налет» (командировки) 
составил около 50 тысяч километров. Любимый авиао-
тряд – Березовский, который возглавлял великодуш-
ный человек Михаил Константинович Шаповалов.

Настал день и час, когда я из принципа перешла в 
другую многотиражку – «Тюменский геолог». Здесь я 
проработала 20 лет. (Много раз звали на телевидение. 
Не пошла. Позвали в «Тюменскую правду». Пошла. 
Но через два месяца ушла. Скучно). А «Тюменский 
геолог» стал частью моей души, сердца, жизни. Люби-
мая экспедиция – Аганская. Предпочтимый началь-
ник Главка – Салманов. («Фургон Комбайнович», как 
его звали в своем кругу старые журналисты).

Я храню карту Тюменской области, выпущенную 
в 1968 году. Она испещрена синими и красными ли-
ниями. Синие – мои командировки во время работы 
в «Авиаторе Тюмени»; красные – командировки во 
имя Тюменской геологоразведки, скажем так. Всего 
92 командировки, кажется.

   Лидия УЛАНОВА,
член Западно-Сибирского землячества, 

член Творческого клуба «ЯХТа»

       География – моя биография
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Малая Родина притягивает к себе каждого челове-
ка, особенно людей пожилого возраста. Моя связь с 
Родиной постоянна и никогда не прерывалась.

Использовалась любая возможность для посе-
щения родных мест, особенно когда была жива моя 
мама, проживавшая в Сорокино. Для поездки ис-
пользовалось время отпускных периодов, а чаще 
–кратковременные посещения во время служебных 
командировок в города Сибири: Тюмень, Омск, Бар-
наул, Свердловск, Красноярск. С уходом на пенсию 
такой возможности не стало, но поездки не прекра-
щались, хотя они стали реже. В Сорокине и в Тюмени 
остались еще родные корни.

Я выражаю огромную благодарность Карнаухову 
Виктору Ильичу, бывшему заместителю руководите-
ля района, за организацию таких встреч. Это хороший 
товарищ, творческая личность, уважаемый в Сороки-
но человек. И поучиться методам его работы не зазор-
но молодым специалистам.

Моей деревни Михайловки Лыкашинского сель-
ского Совета уже нет на Земле. В 50-х годах, в пери-
од проводимой Хрущевым компании по укрупнению 
колхозов, она распалась, осталось только кладбище. 
Исчезло бы и оно, если бы не был поставлен памят-
ник Землякам. Это спасло его от запахивания тракто-
рами под пашню.

Детство и взросление людей моего поколения при-
шлось на период коллективизации и военное время. 
Мы, дети, ощущали трудности жизни вместе с наши-
ми родителями, и уже вырабатывались и взгляды на 
жизнь, и твердость характера – сибирского к тому же. 
И может, это хорошо? Полученная закалка помогла 
преодолевать трудности и в дальнейшей не простой 
жизненной ситуации.

Уже тогда, в детском возрасте, вырабатывалась 
нетерпимость к несправедливости и некоторая сме-
калка. Помню, я тогда еще не ходил в школу, к нам 
пришли уполномоченный района, представитель 
сельского Совета и председатель местного колхо-
за, чтобы произвести опись имущества за неуплату 
государству то ли налога, то ли натуральных поста-
вок: мяса, молока, яиц и еще чего-то. Ведь тогда с 
крестьянских хозяйств многое брали, вот и угробили 
сельское хозяйство. Через 100 лет не может страна 
выкарабкаться.

Не найдя ничего нужного в доме, уходя, спрашива-
ют у меня, не видел ли я, куда мама спрятала вещи. Я, 
конечно, видел куда, но ответил со злостью: «У сучки 
под хвостом». Сучка — собака «Роска» действительно 
лежала на створе погреба, во дворе. Приняв это, как 
насмешку, представители власти ушли. Ну, думаю, 
теперь мне будет взбучка, но отец погладил меня по 
голове и сказал: «Молодец, сынок», а этот у него бы-
вало редко.

Мое босоногое детство закончилось 22 июня 41-го 
года. Семейные планы направить меня осенью про-
должить учебу в 5-м классе Сорокинской средней 
школы рухнули. С этого момента основной рабочей 

силой в колхозе ста-
ли мы 12-тилетние 
мальчишки да жен-
щины. Все трудо-
способные мужчины 
были мобилизованы 
в Армию - на защиту 
страны от напавших 
немецких оккупан-
тов.

Выполнялись все 
посильные и непо-
сильные работы: 
вспашка поля с по-
мощью лошадей, 
быков, коров, уборка 
зерновых косилкой 
на лошадиной тяге, завоз кормов и уход за колхозным 
стадом и многое другое. Работа, конечно, была труд-
ная. Приходилось работать и в ночную смену.

Однажды, работая в ночную смену прицепщиком 
на вспашке поля, я, сидя на тракторе спиной к трак-
тористу, заснул и упал под лемеха плуга. Хорошо, что 
тракторист быстро остановил трактор и тем уберег 
меня от беды.

От непосильного, не детского труда у меня стал 
побаливать живот. Тогда мама сказала: «Хватит, пой-
дешь учиться, картошки хватит на всех, а хлеба все 
равно нет, хоть и работаем в колхозе», А в колхозе в 
это время работала мама и я, а два брата были гораздо 
моложе меня.

Учеба была нелегкой, жить пришлось на квартире 
у чужих, но добрых людей. Каждую субботу после за-
нятий в школе во вторую смену нужно было идти в 
Михаловку (домой). Ночью – за продуктами, а вече-
ром в воскресенье возвращаться в Сорокино. Хоро-
шо, если ночь была светлая, а когда темень, дождь и 
пурга, идти приходилось наугад, то есть, - по очерта-
ниям дорожки.

Не легче была и учеба в техникуме. В период кар-
точной системы у меня выкрали хлебные карточки. 
Месяц жил без хлеба и как выжил и сейчас не знаю. 
Помню (это было на первом курсе учебы) во время за-
нятий я потерял зрение на некоторое время. Жил на 
стипендию 12 рублей в месяц. Сестра Мария, и мама 
ежемесячно присылали мне дополнительно по 10 ру-
блей.

В моей жизни были опасные случаи, но все за-
канчивалось благополучно. Позже, осмысливая про-
изошедшее, я понял, что у меня есть добрый ангел-
хранитель, который как бы наказывает за проступки, 
и одновременно спасает от гибели, дает шанс на ис-
правление.

Однажды, когда мне было 12-13 лет, уполномочен-
ный района, хотел привлечь меня к уголовной ответ-
ственности за сбор колосков пшеницы на выжжен-
ном поле. Заступился председатель колхоза, ему стало 
меня жаль. Будучи студентом техникума во время ка-

Доверие народа надо оправдывать
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никул ездил на поезде от Ишима до Омска и обратно в 
тамбуре вагона или на подножке, а иногда и на крыше 
вагона. В одной из таких поездок, сидя на подножке 
вагона, я уснул. Проснулся от толчка, оказалось, я ни 
за что не держусь. Охватил страх, ведь мог свалиться 
со ступенек на ходу поезда.

После окончания Омского финансово-кредитного 
техникума в 1950 году, я проработал в Сорокинском 
райфинотделе участковым инспектором шесть меся-
цев, до момента призыва в Советскую армию. С тех 
пор в родных местах бываю только наездами.

Прошло много времени, но в памяти остались фа-
милии моих земляков: Нестеровых, Авериных, Бак-
шеевых, Бочкаревых, Суздальцевых, Селиверстовых, 
Козловых, Быстровых, Долгих, а это, наверное, точно 
все Сорокино.

Фамилии остались, а черты лица стерлись. В па-
мяти только лица друзей. Нельзя забыть Леню Ка-
сьянова. Мы с ним не только вместе учились, но 
проходили армейский карантин в городе Опочке, 
после чего его отправили для дальнейшего прохож-
дения службы в Германию, а меня — в штаб дивизии 
в город Клайпеду Литовской СССР писарем. Всег-
да с большой благодарностью вспоминаю учителей 
Сорокинской средней школы. Только потом, после 
сдачи вступительных экзаменов в техникум, я по-
нял, что это были хорошие воспитатели, сумевшие 
вложить в наши головы глубокие знания, способ-
ствовавшие, в частности мне, сдать вступительные 
экзамены на отлично и преодолеть конкурс в десять 
человек на одно место.

 Постоянный жизненный причал после малой 
Родины и службы в армии — Калуга, где, работая 
в Областном финансовом отделе, закреплял тео-
рию, приобретал практику, закончил Финансово-
экономический институт. Некоторое время 
поработал в Калужском Совнархозе и на машино-
строительном заводе, преподавал в Калужском фи-
лиале заочного финансово-экономического инсти-
тута. Имея определенный опыт работы в органах 

финансовой системы и экономической работы в 
отраслях народного хозяйства, в 1971 году был при-
глашен в город Москву в Министерство Финансов 
РСФСР, где проработал свыше 30 лет на рядовых и 
руководящих должностях.

Это была очень ответственная работа, требовав-
шая много сил, энергии и времени. Я горжусь, что до-
велось поработать помощником Министра финансов 
РСФСР Бобровникова Андрея Андреевича. Это был 
высокообразованный профессиональный финансист, 
умел работать с кадрами. Наряду с требовательно-
стью, вникал в нужды подчиненных, всегда оказывал 
внимание и необходимую помощь. Он оставил о себе 
добрую память не только среди работников финансо-
вой системы Республики, но и Советского Союза и 
Правительства РСФСР. 

Пройден большой жизненный путь. Стаж тру-
довой деятельности свыше 50-ти лет. За доблестный 
труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. 
награжден медалью Президиума Верховного Совета 
СССР. Министром Финансов СССР Гарбузовым на-
гражден нагрудным значком «Отличник финансовой 
работы».

В 2005 году награжден медалью «Профессионал 
России», в 1987 году — медалью «Ветеран труда». Яв-
ляюсь также ветераном Великой Отечественной вой-
ны.

Находясь на пенсии государственного служащего, 
работаю заместителем Председателя Совета ветера-
нов Министерства налогов и сборов России на обще-
ственных началах. Выполнять общественную работу 
привык еще в советское время, будучи секретарем 
партийной организации Управления государствен-
ных доходов, а также членом партийного комитета 
Министерства Финансов РСФСР. Всякая обществен-
ная работа – это доверие народа, а данное доверие 
надо оправдывать.

Николай Сизов,
член Западно-Сибирского землячества, 

член Творческого клуба «ЯХТа»

Анастасия Перова - участвует в деятельности 
Творческого клуба «ЯХТа», запечатлевая его ста-
новление в фотографиях. Немало ее работ уже были 
использованы и в других проектах. Ее приглашают 
на  выставки, проходящие в стенах МГУ и на раз-
личные проекты в качестве фотографа с необыч-
ным взглядом на происходящее.   

Анастасия – студентка  2-го курса отделения 
«История искусств» исторического факультета 
МГУ имени М.В.Ломоносова, с детских лет  про-
являла тягу к прекрасному, посещая уроки лепки 
у известного скульптора, музыкальную школу при 
Московской Консерватории, уроки живописи при 
ГМИИ им.А.С.Пушкина, и тем самым  готовилась  
к  своей будущей профессии.

Погружаясь в мир Древней и Новейшей истории, 
изучая историю искусств разных эпох и времен, она 
мечтает  впоследствии стать настоящим  историком 
искусства.

Увлечение фото-
графией у нее возник-
ло очень давно, еще 
в школе она снимала 
и вела репортажи со 
школьных мероприя-
тий, пробовала себя, 
как режиссер школь-
ных фильмов и меро-
приятий, получив при 
этом Первую премию 
в школьном конкурсе, 
и наградой был долго-
жданный фотоаппа-
рат!

Надеемся, что и в 
дальнейшем  Анастасия  будет радовать нас своими 
работами и   будет вести фотохронику развития на-
шего клуба. 
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Медведев Владимир Сергеевич, член литературно-журналисткого 
клуба Западно-Сибирского Землячества «Творческий клуб «ЯХТа».

Родился 21 января 1948 г. в г. Баку. Трудовую деятельность начал в 15 лет 
слесарем в строительном управлении г. Вологда. В 1967— 1969 гг. проходил 
срочную службу в рядах Советской Армии, а за тем работал слесарем, шо-
фером, инженером на нефтяных предприятиях г. От радного Куйбышевской 
области. 1976-1978 гг. избирался председателем Профкома Отрадненского 
ГПЗ.

Без отрыва от производства в 1978 г. окончил Куйбышевский политехниче-
ский институт по специальности «инженер-механик» и продолжил трудовую 
деятельность на предприятии Тюменской области в должности механика, на-
чальника отдела (Нижневартовского ГПЗ), главного инженера (Лакосовского 
ГПЗ г. Лангепас), секретаря парткома, генерального директора объединения 
«Сибнефтегазпереработка» (г. Нижневартовск 1986 – 1991 гг.).

В 1991—1992 гг. — заместитель Главы администрации (губернатора) 
Тюмен ской области.

1992 – 2002 гг. – Президент Союза нефтегазопромышленников России.
В 1993 и 1995 гг. избирался депутатом Государствен ной Думы первого 

и второго созывов от Нижневартовского изби рательного округа № 221, 
Ханты-Мансийского автономного округа. В 1994—1997 гг. — председатель 
депутатских групп (фракций) «Но вая региональная политика» и «Россий-
ские регионы». 

Один из организаторов избирательного блока «Отечество — Вся Россия». 1999 - 2003 гг. - депутат Государ-
ственной Думы третьего созыва.  

1996-2003 гг. – Член постоянного Секретариата «Всемирной межпарламентской ассамблеи православия», 
член правления «Фонда единства православных народов» (попечитель – патриарх Алексий II).

2000-2003 гг.- организатор и председатель «Российской партии мира» (лидер – И.Д.Кобзон).
2004-2006 гг. – один из создателей телеканала и радио «Звезда», член совета директоров, председатель 

редакционной комиссии.
2007- 2009 гг. -  Президент фонда «Единство Нации».
Является действительным членом Международной Академии Топливно-Энергетического Комплекса, членом-

корреспондентом Международной Академии наук информации, информационных процессов и технологий.
Автор книг «Время созидать», 1998 г., «Россия — быть или не быть?!», 2003 г, трех десятков брошюр 1997—

1999 гг. об истинных причинах и природе как внутригосударственных, так и общемиро вых явлений, значений 
духовности в жизни человека: «Американская атака» (Разрушительная деятельность МВФ в мире и в России), 
«Денежные реформы» (К вопросу о деноминации рубля), «Великая российская депрессия» (Причины ложной 
нерентабельности, искусственной неплатежеспособности народного хозяйства и пути выхода из кризиса), 
«Нанайская борьба» (Или Кому выгодно разорить «естественные монополии» в России), «Тень» (Экономиче-
ская преступность в России), «Большая распродажа» (Или Фирменная лапша для Президента), «Расширение 
НАТО» (Антироссийская игра), «Куда идет Содружество Независимых Государств?» (Или судьбоносные ошиб-
ки России), «Капкан для России» (К вопросу о «золотом миллиарде человечества), «Военная реформа» (Какой ей 
быть? Что принесет она государству и налогоплательщику?), «Социальная политика и коммунальная рефор-
ма» (Или почему не платят за жилье?), «Последний парад наступает (Или Как разрушается Военно-Морской 
Флот России), «Пессимистическая трагедия» (Или Черноморский флот и Севастополь в судьбе России), «Что 
делать?» (Региональная идея – реальный федерализм. Проблемы, направления развития, пути реализации), «В 
кольце отчуждения» (Православие в призме глобальных проектов вокруг России), «Информационная война» 
(Или попытка всеобщей дебилизации населения России) и др.

Соавтор книг, изданных фондом «Единство Нации»: «Нацио нальная Идея или Чего ожидает Бог от Рос-
сии», 2004- 2005 гг., «Идея выживания или Почему «зачищают» землю Русскую», 2005 г., «Идея будущего или 
Как вернуть Россию на Националь ный путь», 2006 г, автор монографии «Соборный проект – концепция основ 
государственной идеологии России, ее общественного и государственного устройства». 

Награжден орденами «Почета» и «Знак почета», медалями «За ос воение недр и развитие нефтегазового 
комплекса Западной Сиби ри», «300 лет Российскому флоту», имеет знак «Почетный нефтя ник Тюменской 
области», Золотой знак «Горнопромышленника России», Наградной знак  «Черноморского Флота России», На-
градной крест «За заслуги перед казачеством» IV степени, более двух десятков общественных медалей, знаков 
и грамот.. Также награжден тремя орденами Русской Пра вославной Церкви — «Святого Равноапостольного 
Великого Кня зя Даниила Московского» II и III степени, «Святого Равноапос тольного Великого Князя Влади-
мира» III степени и орденом фонда «Святого Всехвального апостола Андрея Первозванного». 



47№ 1/2010 ВЕСТНИК ЗАПАДНО-СИБИРСКОГО ЗЕМЛЯЧЕСТВА

Творческий клуб «ЯХТа» 

Что ни городок - то свой говорок

Что сельцо - то словцо, что весь - то и речь, что городок, то говорок. 
Так на Руси по велось издревле. И Тюмень тут не исключение. Характер-
ную здешнюю интонацию сегодня можно услышать повсюду, бла го сей на-
родец мобильный и... говорливый. На одном из южных пляжей, например, 
наблюдал такую картину. Молодой чело век, судя по наречию - москвич, 
изъяснялся с некой особой: «Ты хоть чё?». Она, же хохоча мину ты две, 
все поправляла его: «Ты чё хоть!». Как пить дать, из Тю мени девчонка, 
решил я. И как оказалось, не ошибся. А в канун очередного Дня города мы 
об  суждали эту интереснейшую тему с известным в научной среде диа-
лектологом Свет ланой Беляковой, доктором филологии, профессором ка-
федры общего языкознания Тюменского госуниверситета.

Откуда он взялся, этот тюменский гово-
рок? Оказывается, еще с на чала XVI века 
сюда стали стекаться переселенцы из се-
верных русских гу берний - Архангельской, 
Вологодской, Вятской, из Перми Великой, 
их речь здесь перемешалась, и получилось 
то, что лингвисты позже назовут старо-
жильческим говором. Три века спустя про-
изошла еще одна миграционная волна - из 
южных широт и средней полосы России, это 
были русские, украинцы и белорусы. Их язык 
и инто национная его составляющая очень 
отличались от устоявшегося здешнего наре-
чия. Эмоционально-смысловая разница была 
столь велика, что пона чалу новоселам ничего 
не оставалось, как селиться, в противополож-
ных от сибиряков-старожилов концах сел, им 
даже не дозволялось вступать в брак с мест-
ными. Потом, конечно, «чужаки» и «свои» 
переженились, перемешались, все стало на 
свои места.

- Итак, особенности тюменского диа-
лекта. «Прежде всего это так называемое 
«екание»: вЕсна, дЕла, нЕсу, - поясняет 
Светлана Михай ловна. - А по литературной 
норме должно звучать «икание»: вИсна, дИла, 
нИсу... Еще здесь очень было распространено 
(особенно в 80-е годы) стяжение глагольных 
форм: знаш вместо знаешь, понимаш вме-
сто понимаешь... Или, допустим, говорили  
«мал...ко» вместо «малако», где в предудар-
ном слоге почти про падал звук «а».

Наряду с фонетическими особен ностями 
местной речи есть и такие слова, как задергуш-
ки в смысле за навески, хахаряшки (тряпки), 

ремки (поношенная одежда). А выражение 
ремок-ремком даже переносит экспрессив-
ную характеристику на того, кто ходит в рва-
нье. Правда, из употребления выходят и сами 
предметы быта. До сих пор встре чается упо-
требление так называ емых возвратных глаго-
лов. То есть говорят не стирать, а стираться, 
не убирать, а убираться, не стряпать, а стря-
паться...»

Диалект отличается большей точ ностью, 
детализацией понятий, вы ражений, и в этом 
его несомненный плюс, отмечает собесед-
ница. До мохозяйки Тюмени по сию пору 
на зывают те же пироги в зависимости от на-
чинки каждого вида: курник, пшенник, лап-
шенник... «Вроде бы с позиции культуры речи 
употреб ление диалектных форм не есть хо-
рошо - ибо говорить мы должны правильно. 
Но для филолога - это истинное наслажде-
ние, ценность, многовековая живая народная 
куль тура. Диалектоносители, правда, иногда 
пугают нас: «Вот мы умрем, и все слова за со-
бой уташшим». И ведь уташшат! Потому что 
диалект действительно уходит, и этот мир 
теряет часть своих красок. А про так назы-
ваемый «неправильный» говор, нелитератур-
ный, еще Александр Пушкин заметил: «Как  
уст румяных без улыбки, Без грамматической 
ошибки Я русской речи не люблю...» Потому 
что поэт знал, чувствовал: во всем этом есть 
какая-то «изюмин ка». Сегодня же, повторяю, 
диалект эволюционирует, становится разре-
женным. Но хочется верить, что ничего не 
пропадет бесследно.

Тодор ВОИНСКИЙ
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Здравствуйте, дорогие читатели!

Это самое мое любимое обращение к вам на 
протяжении без малого 40 лет! Избрав профес-
сию журналиста и верно служившая ей, я, прежде 
всего, избрала самое ценное – общение с вами. 
Вот почему, став членом Западно-Сибирского 
землячества, я не отказалась от своей избранной 
общественной должности редактора обществен-
ной редакции «Вестника Западно-Сибирского 
землячества».

Наш первый номер, который вы держите в 
руках – это, как, я надеюсь, вы заметили, – не 
«первый блин комом», а основательная рабо-
та инициаторов и энтузиастов, которые верят в 
вашу поддержку и понимание. Я выражаю благо-
дарность мобильной рабочей группе Творческо-
го клуба «ЯХТа», которая, не считаясь со своим 
личным временем, сделала все для того, чтобы 
наш первый выпуск вышел в намеченный срок.

Если вдруг кому-то покажется, что мы «мно-
гоупотребили» рассказом о себе, то гоните эти 
мысли прочь. Членов Творческого клуба «ЯХТа» 
мы специально представили вам на страницах 
пилотного выпуска «Вестника», показав, на что 
они способны в творческом плане. Вы сейчас 
прочли их рассказы, очерки и репортажи о зна-
менитых и до селе неизвестных широкой публи-
ке сибиряках, которые нам одинаково дороги. 
Главные герои – это вы, наши земляки, о кото-
рых мы будем постоянно рассказывать на стра-
ницах «Вестника». Знайте: члены Творческого 
клуба «ЯХТа» всегда будут рады выслушать и за-
писать ваши истории, а также… попить с вами 
чаю с домашним вареньем в офисе Землячества 
на Б. Садовой, дом № 8.

Нам нечего лукавить: мы любим вас! Ради вас 
мы, энтузиасты, в это аномальное время, назы-
ваемое «Лето-2010», собирались раз в каждые две 
недели и обсуждали, как наладить выпуск печат-
ного издания, который бы рассказывал о вас, на-
ших дорогих земляках, о ваших детях, внуках и 
правнуках! 

Мы наметили много планов! И надеемся (а, 
точнее, верим!), что и вы примете участие в их 
осуществлении: станете активными членами 
клуба «ЯХТа» и будете вместе с нами выпускать 
«Вестник Западно-Сибирского землячества», 

принося свои заметки и фотографии, которые 
для нашего издания являются бесценными – это 
ведь история нашей страны! 

А теперь о Творческом клубе.18 августа в Твор-
ческом клубе Западно-Сибирского землячества 
состоялась первая встреча журналистов и писа-
телей. (См. фото на обложке). В этот день были 
обсуждены планы на ближайшее время, в кото-
рые, входил выпуск первого информационного 
вестника общественной редакции Клуба.

Собравшимися были высказаны конструк-
тивные предложения, представлены материалы 
для публикаций, а также – эскиз эмблемы Твор-
ческого клуба, которому Л. Перовой было пред-
ложено название “ЯХТа” (“Я – Ямало-Ненецкий 
Автономный округ”, “Х – Ханты-Мансийский 
Автономный округ-Югра” и “Т” – Тюменская 
область). 

Мы приглашаем всех, для кого творчество яв-
ляется либо профессией, главной и любимой в 
жизни, либо увлечением, принять участие в дея-
тельности Творческого клуба Землячества.

С глубоким уважением к вам,
Людмила КАСПЕРОВА,

руководитель Творческого клуба «ЯХТа» 

       Мы любим вас и ждем


